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Constructoras e inmobiliarias indican demoras en la aprobación 
de los presupuestos, en las ejecuciones de obras, y en las conexio-
nes masivas de los empalmes en proyectos habitacionales que ya 
están terminados, además de un excesivo centralismo y falta de 
personal para una eficiente prestación de los servicios totales.

CRITICAN A CGE 
POR RETRASOS 
EN PROYECTOS 
INMOBILIARIOS

AL MENOS 19 OBRAS EN LA REGIÓN 

DESDE OCTUBRE

INDUSTRIA PISQUERA 
ACUMULA PÉRDIDAS 
DE HASTA UN 70% 
EN SUS VENTAS
Desde el inicio del estallido social y ahora con 
la pandemia, la producción y elaboración de 
pisco ha pasado a ser uno de los tantos rubros 
económicos afectados por los vaivenes sociales 
y políticos del país. 14

Túneles sanitarios serán 
instalados en La Serena 
pese a rechazo del Minsal

CON MODIFICACIONES

El edil Roberto Jacob explicó que instalará los 15 arcos 
sanitizadores y que ningún usuario ha presentado 
reacciones adversas, pese a eso aseguró que están 
evaluando otros productos y que se están modificando 
los módulos para que solo desinfecten la vestimenta 
de las personas. 9

AUTORIDADES LLAMAN A EXTREMAR MEDIDAS PREVENTIVAS
Mariela Castro y Luis Sandoval  se casaron el día de ayer en el Registro Civil tomando todas las medidas  preventivas necesa-
rias.  Desde el Gobierno Regional indican que los estudios internacionales señalan que el 70% de las personas contagiadas 
no presentan síntomas, por lo que es necesario no confiarse y seguir con las acciones para evitar contagios.

LAUTARO CARMONA
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7

“EL VOTO POLÍTICO A DOMINGA 
ES UNA SEÑAL DE BIENVENIDA 
A TODA LA INVERSIÓN”

ADRIANA PEÑAFIEL:

Presidenta del Core explicó que si bien la postura no es 
vinculante con lo que determine la justicia ambiental, es 
una demostración de apertura al desarrollo económico 
de la región y la creación de fuentes laborales. 6
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EL BARÓMETRO

Un grupo de personas se congregó en la tarde de ayer para protagonizar una manifestación y 
marcha en el centro de La Serena, en plena pandemia de Covid-19.

Según informó Carabineros a El Día, se trató de un grupo de cerca de 20 ciudadanos que, como 
hace meses en estallido social, recorrieron algunas calles de La Serena.

“Comenzaron en Buenos Aires, bajaron por la Avenida de Aguirre y encendieron unas pequeñas 
fogatas -no barricadas- en el lugar”, detalló la mayor Renata Valdivia.

La uniformada relató que se desarrolló “de forma pacífica”, no hubo incidentes en medio del hecho.
Cabe señalar que el país se encuentra en estado de excepción por la crisis sanitaria derivada del 

coronavirus, con medias restrictivas para evitar aglomeraciones.
Durante los últimos días el Gobierno indicó que se desarrollaría el paso a “una nueva normalidad” 

que permita retomar algunas tareas, lo que ha sido criticado por algunos sectores.
La Región de Coquimbo se mantiene con 70 casos confirmados y las autoridades han advertido un 

“relajo” por parte de la comunidad, ante lo cual han llamado a mantener las medidas preventivas 
ante la gran cantidad de personas en el centro.

EL BARÓMETRO

Un total de 60 mil litros de Alcohol Desinfectante para pisos y superficies 
para ser distribuido a lo largo del país, en medio de la pandemia por el 
Coronavirus pondrá a disposición del Ministerio de Salud la Compañía 
Pisquera de Chile, CPCh, filial pisquera de CCU. 

Domingo Jiménez, Gerente General de CPCh, resaltó que buscan aportar 
desde la propia operación, “y decidimos disponer de parte del alcohol 
pisquero que se obtiene en nuestras plantas, para la elaboración de 
Alcohol Desinfectante CCU. Esta es una forma concreta de colaborar 
con la autoridad y apoyar el trabajo que está liderando en medio de 
esta crisis”, sentenció el ejecutivo. 

El Alcohol Desinfectante CCU sirve para sanitizar pisos y superficies, 
y fue desarrollado por CPCh en conjunto con especialistas. La materia 
prima será extraída del proceso productivo de los piscos que se elabo-
ran en las plantas de CPCh ubicadas en la Región de Coquimbo y será 
dispuesto en bidones de cinco litros que serán entregados al Ministerio 
de Salud para que ellos, a través de CENABAST, puedan distribuirlo a 
sus distintos centros hospitalarios a lo largo del país de acuerdo a las 
necesidades que defina la autoridad. 

Una serie de medidas que irán en ayuda del sector turístico del valle de Elqui 
impulsará la municipalidad de Vicuña, luego de una encuesta realizada a 52 
empresas del rubro turismo sobre la contingencia actual del país y como esta 
ha incidido en sus negocios. A través de una conferencia de prensa online, el 
alcalde de la comuna elquina, Rafael Vera sostuvo que según los antecedentes 
recopilados a empresas de los rubros de alojamiento, gastronomía, tours, cen-
tros turísticos, astroturismo, artesanías, entre otros, el 38% de los encuestados 
admitió el cierre total de su empresa y uso de anuncios del gobierno. Un 36% de 
encuestados precisa que efectuarán el cierre total de la empresa y mantención de 
trabajadores. El 22% de los emprendimientos cerraron la empresa y despidieron 
trabajadores y sólo un 4% sigue funcionando con normalidad. 

La autoridad destacó que se dispuso una serie de medidas como capacitacio-
nes, asesorías y postulaciones a proyectos de fomento. Dentro de las medidas 
de apoyo que se solicitan al gobierno se consideran suspender los cobros de 
créditos bancarios y tarjetas de crédito por el alto grado de endeudamiento del 
sector, además de pago de servicios básicos de agua, luz, electricidad y teléfono 
para reducir costos operacionales. “Como gremio debemos trabajar unidos y 
focalizarnos a destacar el valor agregado que tenemos en nuestro territorio para 
atraer turistas cuando es el astroturismo”, resaltó Victor Núñez, presidente de 
la Cámara de Comercio de Vicuña. 

Medidas para el turismo

Sacándole partido al alcohol

El profesor Cristian 
Cornejo desarrolló un 
innovador sistema que 
pretende ser una herra-
mienta lúdica y comple-
mentaria a los conte-
nidos matemáticos de 
primero a octavo básico. 
El docente quien además 
es director de la empre-
sa Integrity, decidió do-
nar al municipio de La 
Serena, a fin de que los 
estudiantes de colegios 
municipales pertene-
cientes a la Corporación 
Gabriel González Videla 
tengan acceso gratuito desde un computador. Este entretenido juego denominado 
“Covid-Mat” consiste en atacar y neutralizar un virus Covid-19 mediante operaciones 
matemáticas resueltas por los participantes. “Nace de este momento de crisis sanita-
ria donde se están haciendo las clases online, pero principalmente en base a guías, 
PDF e impresiones que no son muy lúdicas. Estuvimos haciendo este diseño de un 
juego que permitiera trabajar las operaciones básicas de matemáticas que son una 
de las cosas más débiles hoy en día en los estudiantes de primero a octavo básico”, 
explicó el profesor en reunión con el alcalde de la capital regional, Roberto Jacob.

Aporte  interactivo y educativo

Marcha en plena pandemia
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EDITORIAL

Aunque  el voto político no es vinculante, la decisión  del Consejo 
Regional de Coquimbo  del  martes 21 de abril de apoyar transver-
salmente  el desarrollo y materialización del proyecto Dominga en 
la comuna de La Higuera, se convirtió  en una nueva señal  a una 
iniciativa que, si bien, aún  se juega su futuro en el 
Tribunal Ambiental,  desde que propuso como opción 
la utilización de un solo puerto, parece estar viviendo un 
nuevo aire. A esto se une  el respaldo  ciudadano que le 
entregó  un sector de la comuna de La Higuera, luego 
que la encuesta Cadem en conjunto con la Universidad 
Católica del Norte y diario El Día, concluyó que el 
76% de los encuestados de ese territorio manifesta-
ran su apoyo a la instalación de iniciativas mineras.
El respaldo del CORE  igualmente llega  en el duro au-
gurio  económico  que se vislumbra por  las catastróficas 
consecuencias que dejará en la región la  pandemia del coronavirus  y 
donde, justamente,  se advierte que la generación de nuevas propuestas 
podrían transformarse en una salida para la alta  cesantía que se anticipa.
En todo caso, teniendo en cuenta los tres votos de rechazo al acuerdo, 
también es el momento que  las mineras que están próximas a comenzar 

alguna iniciativa en la zona o las que pretenden aterrizar, refuercen aún 
más la sintonía con las comunidades y, sobre todo, escuchar las inquietudes 
y reparos. En ningún caso se debe aprovechar este ambiente de carencias 
de puestos de trabajo, provocado por la crisis sanitaria, para arremeter 

con fuerza, pasando por encima de la institucionalidad.
Ayer en entrevista  con nuestro medio la presidenta del 
organismo colegiado, Adriana Peñafiel  insistió  que 
este acuerdo para nada era una presión indebida para 
la instancia judicial donde se está revisando el recurso 
de Dominga, sino que es reaccionar  a lo que la propia 
población, principalmente  la del sector más involucrado, 
está solicitando y cuando la minería representa casi el 
40% del producto interno bruto local. Pero,  además, los 
consejeros que apoyaron la moción  coinciden que no 
sólo en particular  al proyecto Dominga, sino que  a las 

apuestas futuras. De  ahí la importancia de que las compañías  pue-
dan leer  bien este mensaje  para que los proyectos estén en concor-
dancia con una minería sustentable y responsable, para evitar  la 
pérdida  de tiempo precioso en recursos judiciales y tensionar más el 
ambiente  innecesariamente.

Es el momento de que  las 
mineras que están próxi-

mas a comenzar alguna ini-
ciativa en la zona o las que 

pretenden aterrizar, refuer-
cen aún más la sintonía con 

las comunidades y, sobre 
todo, escuchar las inquietu-

des y reparos.

Respondiendo a las inquietudes 
de quienes viven las carencias
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UNA SONRISA EN EL DÍA

‘QUÉDATE EN CASA’
… Pero en la tuya. ¡¡Ladrón sinvergüenza!!

Por: Maeze

El rol de la 
Automatización 
industrial en 
tiempos de 
Covid-19
Ricardo Fernández 

Gerente Comercial ITC Ingeniería

En el escenario de pandemia mundial 
que enfrentamos la automatización y 
digitalización de plantas productivas está 
asumiendo un rol preponderante. Esto 
porque permite una mayor eficiencia 
al momento de producir y al mismo 
tiempo controlar de forma exhaustiva 
los procesos que se desarrollan en las 
plantas, reduciendo la exposición de sus 
colaboradores al contagio.

La presencia del Covid-19 convirtió el 
trabajo a distancia en “la opción” para 
seguir funcionando y forzó a preparar 
con premura las instalaciones para poder 
llevar a cabo estas tareas. Afortunadamente 
muchas empresas ya contaban con las 
herramientas necesarias para la imple-

mentación del teletrabajo, lo que ha per-
mitido generar una continuidad laboral 
en muchas industrias y la búsqueda de 
soluciones que les permitan un mejor 
desempeño dada la situación actual.

Para empresas ligadas a desarrollos 
tecnológicos como la nuestra ha sido un 
desafío que hemos logrados sortear de 
buena forma, todas las áreas han actuado 
comprometidas y proactivamente, espe-
cialmente los colaboradores, lo que ha 
permitido que sigamos brindando este 
servicio tan crucial. 

Hemos generado pruebas de funcio-
namiento de construcciones de manera 
remota en conjunto con los clientes 
e incluso hemos realizado puestas en 

servicio a distancia con la colaboración 
de personal especializado de nuestros 
clientes, ya que entendemos que, hoy 
más que nunca, tener los sistemas fun-
cionando es de primera importancia. 

Industrias como la alimentación o ener-
gía, por nombrar algunas, no pueden 
parar porque son parte fundamental de 
la cadena de abastecimiento y nuestro rol 
es proveerles los servicios que requieran 
para que así sea. Nuestro desafío es, a 
través del conocimiento y habilidades 
desarrolladas y las que estamos adqui-
riendo, mantenernos a la vanguardia 
tecnológica para seguir siendo, ahora 
más que nunca, un partner de valor para 
la industria.
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INMOBILIARIAS Y CONSTRUCTORAS 
CRITICAN A CGE POR RETRASO 
DE PROYECTOS EN LA REGIÓN

EN TOTAL 19 OBRAS ESTARÍAN FRENADAS:

Demoras en la aprobación de los presupuestos, en las ejecuciones de obras, y en las 
conexiones masivas de los empalmes en proyectos habitacionales que ya están terminados, 
además de un excesivo centralismo y falta de personal para una eficiente prestación de los 
servicios totales, son sólo algunos de los cuestionamientos que hacen desde las empresas 
del rubro hacia la compañía eléctrica, quienes, según indica el presidente de la Comisión de 
Ordenamiento Territorial e Infraestructura del CORE, Marcelo Castagneto, “aprovecharían 
su monopolio y no respetarían ningún tipo de plazo o acuerdo”. Desde el parlamento, el 
diputado Juan Manuel Fuenzalida hace un llamado para que la empresa distribuidora de 
electricidad, “no ponga más trabas y piense más en la gente que quiere obtener sus casas que 
en sus utilidades”. 

Una fuerte molestia existe en el ru-
bro inmobiliario y de la construcción. 
Diferentes empresas de la zona han 
manifestado su disconformidad con 
los servicios que les está prestando la 
Compañía General de Electricidad (CGE), 
la que  estaría “entrampando” y “difi-
cultando” sus operaciones y proyectos 
tanto de infraestructura pública como 
habitacionales, teniendo paralizados al 
menos 19 conjuntos  de viviendas que 
ya están listas para ser entregadas pero 
no cuentan con las instalaciones de 
distribución de energía ejecutados por 
completo de acuerdo a los plazos, lo que 
no sólo perjudica a las constructoras, 
sino también a quienes esperan recibir 
prontamente sus casas, y cumplir el 
sueño de toda una vida. 

SITUACIÓN CRÍTICA 

Según precisan desde el sector in-
mobiliario, los inconvenientes se han 
venido incrementando en los últimos 
años, ya que, supuestamente, se ha-
bría comenzado con un proceso de 
reducción de personal y, de acuerdo 
a datos entregados por ejecutivos del 
rubro, habrían despedido a un 75% de la 
gente que trabajaba en la distribuidora 
de electricidad. Aparentemente, este 
corte de funcionarios no obedecería 
a un afán de generar recursos para 
mejorar la eficiencia en la entrega de 
servicios, “sino que para rentabilizar 
la compañía”. 

En esa línea, por ejemplo, en las oficinas 
de La Serena, quedaría muy pocos traba-
jadores, quienes, pese a tener la buena 

Los proyectos inmobiliarios en la zona también sufrirán una merma producto de la pandemia del Covid-19, por lo mismo, desde el sector pretenden que no existan más trabas innecesarias 
en momentos en los que la crisis sería inminente. 

 EL DÍA

voluntad de mejorar y dar respuesta 
a las inquietudes de las empresas, no 
tendrían las facultades para tomar 
decisiones, ya que con estos ajustes 
todo estaría centralizado en la Región 
Metropolitana. 

PLAZOS INDETERMINADOS 

Además de esta excesiva centraliza-
ción, las constructoras e inmobilia-
rias locales expresan que hay graves 

problemas con el cumplimiento de 
los compromisos y los plazos que se 
establecen al comienzo de una obra. 
“Al tener el monopolio”, según indi-
can empresarios, la demora empieza 
en el primer trámite, de factibilidad, 
una situación que habría quedado 
graficada en un proyecto de viviendas 
sociales realizado el año pasado en 
el sector de Caleta San Pedro donde 
todas las fases que tenían relación 
con el abastecimiento eléctrico que 

debía realizar CGE, habría demorado 
prácticamente un año. 

Sólo en esta etapa de factibilidad, 
existió una tardanza de tres meses o 
más, aunque se mantenía un acuerdo 
previo el cual no habría sido respeta-
do. Posteriormente, al momento de 
pedir un presupuesto las trabas llegan 
a ser mayores –en tiempo y dinero- 
debido a que, el que se le entrega la 
constructora o inmobiliaria, puede 
ser modificado y ser mucho mayor al 

Juan Carlos Pizarro/ La Serena

@eldia_cl
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Este corte de 
funcionarios no 
obedecería a un 
afán de generar 
recursos para 
mejorar la eficiencia 
en la entrega de 
servicios, sino que 
para rentabilizar la 
compañía”.
EMPRESA INMOBILIARIA

puesto sobre la mesa en un principio. 
En este escenario es que se genera una 
especie de “negociación” debiendo las 
empresas esperar una reevaluación, ya 
que en muchos casos lo que se cobra 
en un primer momento, aumenta 
considerablemente “y te envían una 
propuesta donde tienes que pagar 
el doble de lo que tú indicaste en la 
primera cotización”. En este ítem po-
drían transcurrir “meses y meses” sin 
que haya un convenio entre las partes. 

Es más, tal como ocurrió en el pro-
yecto de Caleta San Pedro, cuando un 
presupuesto es finalmente aprobado, 
después de un largo tiempo, pueden 
pasar “cuatro meses más” para que vayan 
a implementar las líneas de empalme 
de electricidad. Todos los gastos deriva-
dos de los retrasos, además, deben ser 
asumidos ya sea por la inmobiliaria o 
la constructora generando millonarias 
pérdidas para el sector. 

Pero el peor de los escenarios, se da 
cuando ya existe un compromiso de 
compraventa por las viviendas, y la 
empresa debe cumplir con las perso-
nas que han adquirido los inmuebles 
y no pueden porque CGE, se retrasa 
en las instalaciones eléctricas, que 
además, deben ser aprobadas por la 
SEC (Superintendencia de Electricidad 
y Combustibles), en estos casos, son 
los vecinos los que se ven afectados y 
deben postergar sus aspiraciones de 
tener una vivienda social. 

“NO HAY CON QUIÉN HABLAR” 

Debido al “excesivo centralismo” y 
el detrimento del número de trabaja-
dores en las oficinas zonales, otro de 
los cuestionamientos generalizados 
desde el gremio hacia CGE es que no 
existe quién les dé respuestas concretas 
cuando ocurren estas situaciones y los 
problemas requieren de soluciones 
urgentes. Si bien existe una mesa de 

trabajo con la compañía eléctrica, 
ésta no sería resolutiva y tendría más 
que nada la función de contener a los 
empresarios locales, ya que nada se 
decide en la región, e incluso “algunas 
de las determinaciones serían tomadas 
en España donde están los dueños del 
96% de la firma”. 

Además, existiría una rotación cons-
tante de gerentes por lo que “cuando 
alguien va a reclamarle al más alto 
mando local, te dicen que vienen recién 
llegando, que no saben de la situación 
y otras explicaciones”. 

EL PELIGROSO MONOPOLIO 

El monopolio que tendría la empresa 
CGE sería preponderante en que, según 
las constructoras e inmobiliarias, no 
mostrara demasiado interés en mejorar 
el servicio a nivel de regiones, ya que 

saben que igualmente quienes quieran 
certificar sus obras deberán regirse 
por sus estándares que incluso, en 
muchos casos sería mayor a los que 
exige el mismo Estado, y además, si 
bien la compañía eléctrica es regulada 
respecto a la distribución de energía, 
no tiene una reglamentación formal 
en los trabajos con las empresas del 
rubro construcción e inmobiliario, 
por lo mismo es difícil generar recla-
mos contra ellos ya que, en concreto 

“no tienen un plazo perentorio para 
prácticamente nada”. 

El presidente de la Comisión 
de Ordenamiento Territorial e 
Infraestructura del CORE, Marcelo 
Castagneto, también cuestionó el ac-
cionar de la empresa eléctrica y señaló 
que “aprovecharían su monopolio y 
no respetarían ningún tipo de plazo 
o acuerdo” por lo mismo, advirtió que 
es urgente “tomar cartas en el asunto” 
para que, al menos mejoren el servicio 
que están prestando. “Primero que 
nada estas empresas tienen que dejar 
de ser tan centralistas y dar la misma 
importancia en todos los lugares que 
operan, porque si no, pasa lo que está 
pasando ahora, que hay demoras y 
retrasos que nadie puede fiscalizar, 
porque no está dentro de la normativa. 
Estas relaciones terminan operando 
como una relación entre privados y 
la empresa inmobiliaria finalmente 
es la que tiene que ceder porque es 
la que requiere el servicio y necesita 
a la CGE”, enfatiza. 

NO SÓLO AFECTA A LAS EMPRESAS 

Castagneto afirma que no sólo las 
inmobiliarias y las constructoras se 
ven afectadas por el servicio de CGE, 
ya que al haber menos movimiento 
en el rubro inmobiliario, “las personas 
que necesitan una casa, tienen menos 
posibilidades de adquirir una. Esto, 
considerando que en muchos casos 
las construcciones corresponden a 
viviendas sociales que no se pueden 
entregar con la mayor premura posible 
por estas trabas”, precisó, agregando 
que, además, “hay que tomar en cuenta 
que la construcción juega un rol fun-
damental en lo que tiene que ver con 
la generación de empleos”. 

Por su parte, el diputado por la Región 
de Coquimbo Juan Manuel Fuenzalida, 
expresó que era urgente legislar para 
regular a este tipo de compañías, y en 
esa línea, él ya presentó un proyecto 
de ley para que esto sea regulado. “No 
puede ser que una empresa se tome 
el tiempo que quiera para hacer lo 
que quiera. Creemos que esto no da 
para más. Me parece impresentable 
que la empresa eléctrica que tiene el 
monopolio en la región, no tenga el 
espíritu social de las obras que debe 
recepcionar. Aquí son muchas las em-
presas inmobiliarias que construyen 
viviendas sociales, y se está dejando a 
muchas personas que ven resignado su 
sueño de la casa propia. Porque no se 
trata de defender a las empresas inmo-
biliarias, sino que se trata de generar 
una condición de que la gente pueda 
mantener sus viviendas. Así que hago 
un llamado a que se pongan las pilas 
y que dejen de lado sus aspiraciones 
netamente relativas a sus utilidades 
y se preocupen del bienestar de la 
región”, finalizó. 

Nos pusimos en contacto con la em-
presa CGE, y le planteamos los cues-
tionamientos que estaban haciendo 
desde el sector de la construcción, sin 
embargo, hasta el cierre de esta edición 
no recibimos respuesta. 

“Hay demoras y retrasos 
que nadie puede fiscalizar, 
porque no está dentro de la 
normativa. Estas relaciones 
terminan operando como 
una relación entre privados 
y la empresa inmobiliaria fi-
nalmente es la que tiene que 
ceder”. 

“Me parece impresentable 
que la empresa eléctrica que 
tiene el monopolio en la 
región, no tenga el espíritu 
social de las obras que debe 
recepcionar. Aquí son mu-
chas las empresas inmobilia-
rias que construyen viviendas 
sociales”. 

MARCELO CASTAGNETO

CONSEJERO REGIONAL 

JUAN MANUEL FUENZALIDA

DIPUTADO (UDI) POR LA REGIÓN DE COQUIMBO

Zona de debates

Demoras 1
2

Las claves 
de la molestia

La demora en la ejecución de 
obras, instalaciones, y vistos 
buenos en los presupuestos 
estarían colmando la pacien-
cia de los empresarios. 

Centralismo
CGE habría tenido un corte de 
personal bastante importante 
y en la zona no habría nadie 
con quién hablar en caso de 
requerir algo urgente ya que 
todo se decide en Santiago. 

3 Monopolio 
Al existir un monopolio, des-
de el Core, Marcelo Catagneto 
acusa malas prácticas ya que 
finalmente son las inmobilia-
rias las que tienen que ceder. 

4 Rol social 
El diputado Juan Manuel Fuen-
zalida llama a CGE a tener a 
privilegiar su rol social y des-
trabar, sobre todo, los proyec-
tos de viviendas sociales. 

19
son los proyectos que se en-
cuentran frenados en alguna 
fase  por la CGE. 
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de promover el avance del desarrollo 
regional y no podemos quedarnos 
inmóviles ante una inversión o ante la 
convocatoria de inversiones, es parte de 
nuestro trabajo. Somos un organismo 
político electo por la ciudadanía, que 
tenemos representaciones políticas 
y aquí hay un acuerdo mayoritario y, 
esa es una señal importante para la 
comunidad, porque hoy tenemos un 
indicador de cesantía que hay que 
tener cuidado porque hay una alta 
demanda por acceder a nuevas plazas 
laborales”. 

-Este apoyo político se suma a lo 
expresado por la comunidad de La 
Higuera evidenciado en la encuesta 
de Cadem, UCN y Diario el Día donde 
un 76% de los encuestados manifestó 
su respaldo a la instalación de inicia-
tivas mineras ¿Cree que es una señal 

para que se materialice el proyecto?
“Lo que nosotros esperamos es que un 

proyecto de esta naturaleza, que aún 
tiene interés por invertir en la región, 
se pueda concretar. Es una iniciativa 
que ya estaba aprobada y tenía todas 
las visaciones correspondientes, pero 
se tomó la decisión de no ejecutarla y 
son  muchos millones de dólares que 
se dejaron de invertir y estos temas 

El martes se conoció que el Consejo 
Regional apoyó, por 13 votos a favor y 
3 en contra, el desarrollo del proyecto 
minero portuario Dominga. El voto 
político no es vinculante con la deci-
sión que tomará el Tribunal Ambiental 
de Antofagasta, sin embargo desde el 
organismo indicaron que es necesario 
dar una señal en pro del desarrollo de 
la región.  

La presidenta del cuerpo colegiado, 
Adriana Peñafiel, conversó con El Día 
TV y explicó de qué se trata la postura y 
por qué es importante “brindar apoyo” 
a este tipo de iniciativas. 

-¿Qué significa el voto político que 
le dio el Consejo Regional al proyecto 
minero Dominga?

“Nuestra postura tiene un solo objeti-
vo. El voto político al proyecto minero 
Dominga es una señal de bienvenida 
a toda la inversión que pueda generar 
un movimiento económico en nuestra 
zona, tenemos que estar abiertos a las 
inversiones porque pueden  crear fuen-
tes laborales sobre todo hoy, cuando 
son muy escasas. En esa declaración 
manifestamos nuestra voluntad política 
y este es un proyecto que ha manifes-
tado interés por invertir en la región”. 

-¿Está dentro de las facultades del 
CORE emitir este tipo de “voluntad”?

“Por mandato legal debemos atender el 
desarrollo económico, social y cultural 
de nuestra región  y tener una actitud 
positiva de apertura a las inversiones, si 
no le brindamos apoyo a las inversiones 
estas se pueden ir como lo que ocurrió 
en Choapa donde un proyecto muy 
importante determinó no seguir y eso 
significó menos ingresos económicos 
para la región, pero también menos 
oportunidad laboral y hoy es lo que 
nos demanda la ciudadanía, eso es 
una realidad”. 

-¿No cree que este voto político po-
dría generar algún tipo de presión 
considerando que el proyecto está 
en análisis por el Primer Tribunal 
Ambiental de Antofagasta?

“No, porque lo que nosotros hicimos 
fue dar una señal de apoyo a proyectos 
de inversión que son importantes 
para la economía y que impactan en 
los medios de comunicación, en el 
comercio pero también en la dinámica 
del desarrollo regional. Nosotros ya 
teníamos los efectos negativos de la 
convulsión social de octubre y ahora 
enfrentamos esta pandemia. Lo que 
nosotros proponemos es estar abiertos 
y llanos para apoyar, dentro de la nor-
mativa legal, estas iniciativas. Nuestra 
declaración es una voluntad política 
a la inversión, el proyecto tiene que 
seguir su procedimiento y dinámica en 
los tribunales y nosotros seguimos un 
camino propio con un voto político”. 

-Pero ni el CORE ni ningún organismo 
político puede decidir sobre el futuro 
del proyecto

“Claro, pero nosotros no nos podemos 
abstraer, nosotros tenemos la obligación 

“El voto político a Dominga 
es una señal de bienvenida 
a toda la inversión”

no podemos dejarlos pasar porque si 
no tenemos proyectos de inversión se 
vendrán momentos muy difíciles. En 
los últimos años un sector importante 
de la actividad económica ha sido el 
turismo, pero ha sido duramente gol-
peado por la revuelta social y ahora por 
la pandemia, entonces toda inversión 
es bienvenida”. 

-¿En qué están los proyectos que se 
habían aprobado antes de la emergen-
cia sanitaria? ¿Se han materializado? 

“Los proyectos no se han detenido ni se 
van a detener, lo que nosotros estamos 
haciendo es priorizar aquellas necesi-
dades emanadas por la intendencia 
Regional, aprobando implementos y 
proyectos nuevos y reasignando recur-
sos. Aprobamos seis APR para distintas 
provincias porque es importante ir en 
apoyo de aquellas localidades rurales 
que requieren del suministro de agua 
potable y esas también son inversio-
nes significativas que hacemos en 
coordinación con el MOP. Aprobamos 
el hospital de campaña  con 24 camas 
para Illapel y 24 camas para La Serena  y 
la adquisición de 18 ventiladores mecá-
nicos para contar con el equipamiento 
necesario, aprobamos un laboratorio 
para analizar las muestras en la región, 
hemos estado trabajando todos los 
días virtualmente y apoyando todos los 
proyectos que puedan ser necesarios”. 

ADRIANA PEÑAFIEL, PRESIDENTA DEL CONSEJO REGIONAL

La presidenta regional del CORE, Adriana Peñafiel, conversó con El Día TV y explicó de qué se trata el apoyo que le brindó el cuerpo colegiado 
al proyecto minero portuario Dominga.

LAUTARO CARMONA

La sesión del Consejo Regional realizada el martes terminó 
con un apoyo transversal al desarrollo y materialización del 
proyecto en la comuna de La Higuera, la líder del cuerpo 
colegiado explicó que si bien la postura no es vinculante con 
lo que determine la justicia ambiental, es una demostración 
de apertura al desarrollo económico de la región y la 
creación de fuentes laborales, “sobre todo hoy, cuando son 
muy escasas”.

Lo que nosotros 
proponemos es estar 
abiertos y llanos para 
apoyar, dentro de la 
normativa legal, estas 
iniciativas”. 

Alejandra Carvajal/ La Serena

@eldia_cl
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En La Serena muchos siguen con su vida de forma normal, como se puede apreciar en la 
fotografía los matrimonios en el Registro Civil se siguen realizando, claro que se toman las 
medidas preventivas como el uso de mascarilla y la presencia de los novios  solo dos testigos. 

LAUTARO  CARMONA

Más del 70% de las personas 
contagiadas con este virus 
no presentarían síntomas, 
por lo que la indicación es a 
respetar la distancia social y 
las indicaciones de cuidado e 
higiene.

En la región se contaría 
con al menos 200 casos 
COVID-19 asintomáticos

AYER NO SE REPORTARON CASOS NUEVOS POSITIVOS

Tras un nuevo reporte regional por 
COVID-19 , las autoridades señalaron 
que no se registraron nuevos casos de 
contagiados y la cifra se mantuvo en 70. 

Al respecto, el seremi de Salud, 
Alejandro García, hizo un llamado a la 
población a no relajarse pese a las bajas 
cifras de contagios de los últimos días.

La autoridad explicó que el 70% de los 
casos de Covid-19 son asintomáticos, 
lo que significa que en la región de 
Coquimbo existen más de 200 perso-
nas infectadas con el virus, quienes 
no saben que portan la enfermedad.

Al respecto, la Intendenta Lucía Pinto, 
señaló que “si bien hemos tenido un 

avance controlado con 70 positivos, 
quiero informarle a la comunidad que 
de acuerdo a estudios internacionales, 
solo el 30% de los contagiados presenta 
síntomas”.

En este punto, hizo un llamado a 
la responsabilidad de la población,  
reiterando que un gran número de 
ciudadanos asintomáticos está circu-
lando libremente por la región.

Defensa Regional, dijo que “junto con 
la Seremi de Salud estamos realizando 
fiscalizaciones a los ELEAM y recintos del 
SENAME para verificar el cumplimiento 
en sus aduanas y medidas sanitarias. 
En materia de orden público, ayer 
(miércoles) tuvimos 47 detenidos por 
incumplimiento del toque de queda, y 
pese a que es una cifra promedio, hemos 
visto un relajo en el cumplimiento de 
esta medida y en la circulación de las 
personas en el centro”.

Respecto de las cifras regionales, a 
la fecha se registran 1.536 casos sospe-
chosos, de los se han descartado 1.360 
y confirmado 70, con 106 personas que 
permanecen en proceso de diagnósti-
co. Al día de hoy la red asistencial no 
tiene personas hospitalizada por esta 
causa, mientras que se han recuperado 
25 pacientes.

En materia de seguridad y sobre la 
vigilancia de las normativas sanitarias, 
el General Pablo Onetto, Jefe de la 

Lionel Varela  / LA SERENA

@eldia_cl
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 “Debemos 
apuntar a una 

curva de meseta 
y no a una 

ascendente”

DRA. ALDOANETH LEIVA, INFECTÓLOGA

“En la región se tomó la libertad de iniciar medidas más restrictivas”, precisó.  EL DÍA

Como prometedora calificó la situación regional actual la 
infectóloga del Hospital de La Serena, Dra. Aldoaneth Leiva, 
quien indicó que si continúan las medidas de resguardo que 
se han implementado hasta la fecha, la curva de enfermedad 

se mantendría plana y podría no generarse un peak de 
contagios como el que se espera, sin embargo, aclaró, 

eso dependería de las decisiones que adopte la Autoridad 
Sanitaria dentro de las próximas semanas.

En conversación con El Día, la médico 
infectóloga del Hospital de La Serena, la 
Dra. Aldoaneth Leiva, se refirió al rol que 
cumplen los especialistas en esta pan-
demia, además de la situación regional 
actual y las proyecciones sobre lo que 
podría pasar en las próximas semanas.

De acuerdo al último balance entre-
gado desde Onemi, la región mantiene 
70 infectados de los cuales 25 se han 
recuperado, manteniéndose 45 casos 
activos de covid-19 y 106 personas en 
espera de resultados.

- ¿Cuál es el rol que cumplen los infec-
tólogos en la pandemia del covid-19?

“La infectología es la encargada del 
manejo clínico de todas las patologías 
infecciosas, siendo esto claramente una 
patología infecciosa, nos corresponde 
a nosotros hacer los protocolos que 
van desde el manejo y control epide-
miológico del paciente hasta el manejo 
propiamente de la enfermedad”.

- El día de ayer se registró la jornada 
con más contagios a nivel nacional, 
516 nuevos casos, en la región no hubo 
nuevos casos positivos, ¿por qué cree 
usted que se da esta situación de po-
cos casos confirmados en la zona en 
comparación al resto del país?

“En la región se tomó la libertad de 
iniciar algunas medidas un poco más 
restrictivas antes de lo que se inicia-
ron en otras comunas, por ejemplo, 
la suspensión de las clases, algunas 
cuarentenas fueron más preventivas 
y eso también ha reducido el impacto 
que han tenido los números de casos. 

Las aduanas sanitarias también han 
sido un apoyo dentro del volumen 
creciente de casos y eso ha permitido 
que la identificación epidemiológica 
de los cluster, donde se encuentran 
cada uno de los casos y el seguimiento 
de cada uno de los contactos y el tener 
a estas personas en resguardo es lo 
que ha permitido de alguna manera 
mantener un número estable de casos 
dentro de la región.

Eso no significa que el relajar estas 
medidas en este punto pudiese tener 
un desenlace diferente  a lo que hemos 
visto en otras regiones del país, por lo 
que la idea sería mantenernos con los 
resguardos que tenemos hasta ahora 
para que los números que tenemos en 
la región, que son tan prometedores, 
sigan siendo igual”.

- ¿Esta situación podría cambiar y 
haber un aumento sustancial de casos 
si nosotros no tomamos los resguardos 
como sociedad?

“Por supuesto, tenemos que tener 
en cuenta las medidas que se están 
tomando desde el punto de vista epi-
demiológico con los casos, es decir, al 
identificar un caso se identifica cada 
uno de sus contactos y se hacen los 
resguardos pertinentes en cada uno 
de los contactos. Esto en apoyo de las 
medidas sociales que se han tomado 

con respecto a que no haya clases, 
que la cantidad de los trabajos sean 
diferidos, esto también ayuda a que las 
personas puedan  mantener sus aisla-
mientos, pero si no podemos contener 
el aislamiento de estas personas o de 
estos casos positivos y volvemos a las 
actividades de forma masiva, podría 
cambiar la realidad de la cantidad de 
casos que tenemos. 

Sin embargo, si continuamos con los 
resguardos y además podemos seguir 
teniendo la trazabilidad que tenemos 
hasta el momento de los casos actuales, 
la realidad de la región podría seguir 
siendo tan prometedora como lo es 
actualmente”.

- Si continuamos con las mismas 
formas de resguardo y mantenemos 
pocos casos positivos, ¿cómo estima 
que sería la curva de la enfermedad 
a nivel regional?

“A nivel regional si nos mantenemos 
con los resguardos sería apuntar a que 
la curva siga siendo, no una curva as-
cendente, sino una meseta. No estamos 
hablando que la cantidad de casos no 
va a crecer, sino que debería crecer a 
lo que apuntamos desde un inicio que 
es una curva plana, donde la cantidad 
de casos que van surgiendo por día sea 
menor que la cantidad de casos que se  
van recuperando. 

Una vez que recuperamos más pacien-
tes de los que tenemos contagiados, 
eso va a hacer que poco a poco la can-
tidad de pacientes nos permita poder 
volver a cada una de estas actividades, 
entonces a lo que debemos apuntar es 
a esta curva de meseta y no a la curva 
de forma ascendente”.

- ¿Cuántos meses cree podríamos 
estar en esta situación si la curva se 
mantiene plana en nuestra región?

“Obviamente todo va a depender 
de las medidas que se tomen en las 
próximas semanas, sabemos que el 
periodo de incubación es de 7 a 14 días 
y por lo tanto eso es lo que debemos de 
esperar para tratar de seguir con estas 
medidas un poco más restrictivas y, de 
esa manera, apunta a que en un mes 
más podamos seguir con esta meseta 
sin necesidad de tener un peak que es 
lo que todo el mundo está esperando.

Manteniendo las medidas restrictivas 
yo esperaría que la meseta, después 
de dos periodos de incubación que 
serían aproximadamente 28 días, se 
mantuviera y así tuviéramos una tasa 
de recuperados mayor a la tasa de 
contagios”.

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl 25
Personas recuperadas del co-
vid-19 hay actualmente en la 
región y 45 se mantienen con 
la enfermedad de forma activa.
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Túneles sanitarios serán instalados 
pese a rechazo del Minsal

CON MODIFICACIONESEl edil de La Serena explicó 
que continuará con su 
compromiso de instalar 
los 15 arcos sanitizadores 
en la comuna y que hasta 
la fecha ningún usuario 
ha presentado reacciones 
adversas, pese a eso aseguró 
que del municipio están 
evaluando otros productos 
y que se están modificando 
los módulos para que solo 
desinfecten la vestimenta de 
las personas. Por otro lado, 
la epidemióloga Paola Salas 
entregó recomendaciones 
sobre la correcta 
sanitización de superficies.

Un nuevo documento emitido desde 
la Subsecretaría de Salud reabrió el 
debate acerca de los arcos, cabinas 
o túneles sanitizadores que diversos 
alcaldes de Chile han incorporados 
en sus comunas, incluida La Serena.

Esto porque los productos utilizados 
en los túneles estarían diseñados para 
usar sobre superficies y no en las per-
sonas, lo que podría desencadenar una 
reacción inmunológica en individuos 
sensibilizados, explicó el Minsal.

El informe, destinado a cada una de 
las Secretarías Regionales Ministeriales 
de Salud, agrega que la “desinfección 
de personas” no está regulada por la 
autoridad sanitaria por lo que no se 
permite el uso de los desinfectan-
tes directamente sobre la piel de las 
personas.

“De acuerdo, con el reglamento sobre 
pesticidas de uso sanitario y doméstico, 
el Ministerio de Salud ha establecido 
que estos productos no pueden ser 
aplicados directamente sobre la piel 
humana o animal” señaló el Seremi 
de Salud, Alejandro García.  

Agregó que “conforme a la normativa 
sanitaria aplicable, es que respecto a la 
utilización de cabinas de desinfección 
o túneles sanitarios podemos señalar 
que sólo se recomienda utilizar aquellos 
productos registrados por el ISP, para 
limpieza, siempre y cuando se realicen 
por empresas capacitadas, personas 
capacitadas y con los elementos de 
protección personal correspondiente”.

Productos que podrían causar irri-
tación en la piel y las mucosas, gene-
rando reacciones cutáneas, oculares y 
afectar el tracto respiratorio, además 
de no existir recomendaciones de 
la OMS sobre el uso de los túneles 
sanitizadores, argumentó el Minsal 
en el informe.

Actualmente hay tres túneles desinfectantes en la comuna de La Serena, los que han ido rotándose en diversos puntos con aglomeración 
de personas.

LAUTARO CARMONA

CONTINÚA SU INSTALACIÓN 
EN LA SERENA 

Actualmente existen tres de ellos que 
van rotando diariamente por diversos 
puntos donde se concentra aglomera-
ción de personas en La Serena y desde 
el municipio continuarán instalando 
hasta llegar a los 15 comprometidos por 
el alcalde Roberto Jacob.

Un compromiso que ratificó la jornada 
de ayer pese a la recomendación del 
Minsal, puesto que estarían haciéndoles 
modificaciones para evitar reacciones 
adversas, aunque el edil asegura que 
no ha habido complicaciones en su 

uso y que incluso fue aprobado por la 
Ministra de Transporte hace unos días 
atrás cuando se instaló un módulo en 
el Terminal Alameda de Santiago, siendo 
mensajes contradictorios.

Pese a eso, indicó que los túneles de-
jarán de rociar la solución de amonio 
cuaternario desde arriba para evitar 
el contacto con la cara y ojos y de esa 
forma se realizará la sanitización solo 
en la vestimenta de las personas.

Además, agregó que el municipio está 
evaluando otros productos un poco 
más suaves para que así no se generen 
inconvenientes.

PROTOCOLO DE LIMPIEZA 
Y DESINFECCIÓN

La epidemióloga de la Universidad 
de La Serena, Paola Salas, elaboró un 
protocolo de desinfección donde de-
talla paso a paso los procedimientos y 
productos para garantizar la efectividad 
de la sanitización.

“Previo a efectuar la desinfección se 
debe ejecutar un proceso de limpieza 

de superficies, mediante la remoción 
de materia orgánica e inorgánica, usual-
mente mediante fricción, con la ayuda de 
detergentes, enjuagando posteriormente 
con agua para eliminar la suciedad por 
arrastre”.

Aclaró que sin ese punto cualquier pro-
ducto que se aplique no servirá, puesto 
que el desinfectante genera una capa 
protectora que permite que la cantidad 
de virus a la que uno se expone sea menor, 
por lo que es importante la limpieza previa.

“Una vez efectuado el proceso de lim-
pieza, se debe realizar la desinfección de 
superficies ya limpias, con la aplicación 
de productos desinfectantes a través 
del uso de rociadores, toallas, paños de 
fibra o microfibra o trapeadores, entre 
otros métodos”.

Respecto a los productos aprobados 
por el ISP, indicó que generalmente se 
usa hipoclorito de sodio, la más reco-
mendada para superficies, amonios 
cuaternarios, peróxido de hidrógenos 
y los fenoles. Esos deben ser usados 
con guantes desechables lo que deben 
botarse luego de la desinfección.

“Se recomienda el uso de hipoclorito 
de sodio al 0.1% [8] (dilución 1:50 si se usa 
cloro doméstico a una concentración 
inicial de 5%. Lo anterior equivale a que 
por cada litro de agua se debe agregar 
20cc de Cloro (4 cucharaditas) a una 
concentración de un 5%. Para las super-
ficies que podrían ser dañadas por el 
hipoclorito de sodio, se puede utilizar 
una concentración de etanol del 70%” 
recomendó la epidemióloga.

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

@eldia_cl

Utilizar aquellos 
productos 
registrados por el 
ISP para limpieza 
y desinfección de 
superficies u objetos 
inanimados, siempre 
y cuando se realicen 
por empresas y 
personas capacitadas 
y los elementos de 
protección personal”

ALEJANDRO GARCÍA

SEREMI SALUD COQUIMBO

Los desinfectantes más usa-
dos en Chile y aprobados 
por el ISP son: hipoclorito de 
sodio, amonios cuaternarios, 
peróxido de hidrógenos y los 
fenoles.

Dato



ACTUALIDAD      I   VIERNES 24 DE ABRIL DE 2020  I  el Día10  I

Rubén Silva coincide en que no habrá 
problemas de consumo humano, por-
que tienen embarcaciones pequeñas 
que surten de productos de consumo 
como pescada y jurel.

Sostiene que con unas 20 toneladas 

se abastece toda la región e incluso 
para sectores de otras regiones, como 
Vallenar

Sobre este último señala que el último 
año no ha estado buena la pesca y que 
de las dos mil toneladas anuales que 

Dirigentes de la pesca artesanal fue-
ron claros al decir que la población no 
debía sentir ningún temor, porque el 
abastecimiento de pescados para la 
comunidad estaba completamente 
asegurado.

Esto, luego que  aparecieran dudas so-
bre la falta de pescado para el consumo 
humano, después que los pescadores 
artesanales llegaran a un acuerdo con la 
Empresa Pesquera Orizon de recibirles 
su captura de jurel, dándoles un espacio 
de un 30% en las 500 toneladas diarias 
que procesa Orizon.

NO HABRÁ FALTA DE PESCADOS

Los pescadores artesanales señalaron 
que seguirán surtiendo de pescados a  la 
comunidad, como siempre lo han hecho, 
a caletas, restaurantes (hoy cerrados), 
puestos de venta y a ferias, que son 
los lugares en donde se comercializa. 
También seguirán vendiendo directo 
al consumidor en las caletas de la zona.

Carlos Santander, dirigente de los pes-
cadores artesanales y que fue parte de 
la negociación que se llevó adelante 
con la Pesquera Orizon para llevarles 
su captura diaria de jurel, aclaró que 
si bien se alcanzó dicho acuerdo con 
la pesquera, no se dejará de surtir a la 
comunidad.

El dirigente dijo que “hay embarcacio-
nes que trabajan para las cajas que les 
llamamos nosotros para el consumo 
humano de la población. Hay embar-
caciones menores de 12 metros que 
son botes que trabajan al cerco y  ellos 
abastecen las caletas, al comerciante que 
vende en las ferias, que vende afuera de 
la caleta o en la misma caleta”.

Sobre el temor que pudiese sentir la 
comunidad de quedar desabastecida, 
dijo que no había que tener ningún 
miedo porque eso no ocurriría y que 
con los botes que se dedicaban era 
suficiente para abastecerlos a todos. 
“Le cuento que hay materia prima y hay 
bastante pescado. Hoy día (ayer), por 
ejemplo estuvo barato el jurel, hubo 
harto en la caleta de Coquimbo, hubo 
como 300 bandejas (caja de plástico 
que cada una contiene unos 30 kilos 
de pescado) y salió entre cinco y diez 
mil pesos la bandeja”.

Subrayó que era imposible que se 
produjera una escasez de jurel, porque 
toda la pesca no iba directo a la pesquera 
para ser procesado.

MÁS DE CINCO MILLAS

Santander aclaró, que si bien a las 
embarcaciones de pesca mayor se les 
prohibía ingresar a las cinco millas que 
son exclusivas de pesca artesanal, eso no 
significaba que los pescadores pudiesen 
salir a pescar hasta las 10 millas o más.

A LA TERCERA REGIÓN

Otros pescadores artesanales, como 

Pescadores dicen que 
consumo de  pescado estaría 
asegurado para la población

tienen asignadas de jurel, han capturado 
una parte mínima, por eso había que 
aprovechar ahora que el jurel estaba 
muy cerca de la costa y poder hacer el 
máximo de captura y entregársela a 
la Pesquera Orizon para que procese.

Afirmó, que si la pesquera no les hu-
biese dado la posibilidad de recibirles 
la captura, ésta sería muy superior que 
la capacidad de consumo.

Señala que las embarcaciones mayores 
ya coparon su cuota de captura de jurel 
y que  están llevado a la pesquera.

Lo positivo, indican los pescadores ar-
tesanales  es que durante estas semanas 
habrá buena pesca de jurel y a buenos 
precios para la comunidad.

HAY ABUNDANCIA DE JUREL POR ESTOS DÍAS

Con unas 20 toneladas los pescadores artesanales aseguran el consumo de pescados de la región, por lo que llamaron a no preocuparse a la 
comunidad, ya que hay lanchas menores que se dedican a diario a esa captura.

Los pescadores artesanales incluso venden su captura directo al consumidor, pero se trata 
de embarcaciones pequeñas, botes y lanchas.

LAUTARO CARMONA

LAUTARO CARMONA

Esto, luego que llegaran a un acuerdo de entregar toda 
su captura de jurel a la Pesquera Orizon, la que tiene una 
capacidad de procesamiento de 500 toneladas diarias. los 
dirigentes del gremio indicaron que hay naves menores que 
se dedican exclusivamente a abastecer el mercado local y 
que incluso el jurel estaría saliendo más barato a la venta.

Hay embarcaciones 
menores de 12 
metros que  son 
botes que trabajan 
al cerco y  ellos 
abastecen las caletas, 
al comerciante que 
vende en las ferias, 
que vende afuera”.

CARLOS SANTANDER

DIRIGENTE DE LA PESCA ARTESA-
NAL.

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_cl
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Retiro de residuos domiciliarios es 
indispensable en tiempos de pandemia

ES UNO DE  LOS TRABAJOS RIESGOSOS EN LA ACTUALIDAD

Los recolectores de basura han solicitado que en lo posible saniticen las bolsas con los 
desechos antes de dejarlas para que ellos las retiren.

LAUTARO CARMONA

Así lo aseguran médicos epidemiólogos, quienes indican que 
siempre la basura contiene focos de infección, por lo que tras la 
crisis que se vive lo mejor es estar lo más alejados posible de estos 
puntos que podrían contagiar alguna enfermedad.

Según médicos epidemiólogos el 
retiro de los residuos domiciliarios, 
que no se ha dejado de realizar en el 
país, es fundamental a la hora de evitar 
infecciones, especialmente durante la 
pandemia que se está viviendo, puesto 
que una persona que se contagia de 
Covid-19 y está padeciendo de otra 
infección su cuerpo se encuentras 
debilitado y con la agresividad con 
que ataca, es altamente probable 
que resulte fatal, aunque no tenga 
una enfermedad preexistente.

Según Luis Sepúlveda, médico de 
la Universidad de Chile, “siempre, 
incluso en tiempos normales, es 
necesario evitar el acopio de basura, 
ya que son focos de infección y de 
vectores, por eso es fundamental el 
retiro de basura”.

Reconoce que los recolectores de 
basura son personas que se transfor-
man en alto riesgo, ya que pueden 
tener contacto con elementos con-
taminados por personas que están 
infectadas con el Coronavirus. 

LLAMADO DE LOS RECOLECTORES

De hecho, los recolectores de todo 
el país, incluidos los de la zona, han 
llamado a la  comunidad a que sani-
ticen con alcohol u otro producto, 
las bolsas de basura antes de tirarlas.

Dicen que no quieren dejar su tra-
bajo, porque lo necesitan, pero saben 

que corren un alto riesgo de poder 
contagiarse.

“Es difícil dejar de trabajar, porque 
necesitamos la plata, pero también hay 
un compromiso con la comunidad, 
sabemos que esperan que retiremos 
su basura”, señala el recolector Héctor 
Vergara.

Aunque algunos utilizan mascarilla, 
la gran mayoría de los recolectores 
de basura no lo hacen y explican 
que no les sirven de mucho, puesto 
que por lo general andan corriendo 
mientras hacen su trabajo y ésta se 
les humedece rápidamente, por lo 
que  casi no les protege de nada.

El alcohol gel, más jabón y agua 
es lo más práctico y adecuado para 
ellos, aunque indican que lamenta-
blemente no puede parar a lavarse 
las manos a  cada rato, por lo que 
es fundamental el uso de guantes, 
que hasta ahora ha sido una buena 
protección que  les impide tocar 
directo con las manos.

Es difícil dejar de 
trabajar, porque 
necesitamos la plata, 
pero también hay un 
compromiso con la 
comunidad, sabemos 
que esperan que 
retiremos su basura”.
HÉCTOR VERGARA

RECOLECTOR DE RESIDUOS DOMICI-
LIARIOS.

Óscar Rosales Cid / Coquimbo

@eldia_cl
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Funcionarios públicos no regresarán 
a trabajo presencial hasta después 
del peak de la pandemia

PESE A FALLO DE LA CORTE DE APELACIONES DE LA SERENA

El tribunal de alzada no dio lugar al recurso de protección 
presentado por la presidenta de la ANEF regional, que 
buscaba dejar sin efecto la orden de volver a sus puestos de 
trabajo. No obstante, a nivel nacional la multigremial acordó 
ayer con Hacienda que el regreso total “no será masivo” 
mientras no se aplane la curva de contagios.

El martes la Corte de Apelaciones 
de La Serena declaró inadmisible el 
recurso de protección presentado por 
la Agrupación Nacional de Empleados 
Fiscales (ANEF), de Coquimbo, que bus-
caba dejar sin efecto la circular N° 18, de 
Interior y de Hacienda, que establece 
el retorno gradual de los funcionarios 
públicos a sus puestos de trabajo.

En fallo dividido, la Primera Sala del 
tribunal de alzada –integrada por los 
ministros Juan Pedro Shertzer, Marta 
Maldonado y Christian Le-Cerf–  no 
dio lugar a la acción judicial, tras es-
tablecer que la actuación impugnada 
corresponde a materias privativas del 
Poder Ejecutivo.

Sin embargo, la noticia no alcanzó 
a generar reacciones a nivel local, ya 
que ayer los dirigentes nacionales 
del gremio sostuvieron una reunión 
con el ministro de Hacienda, Ignacio 
Briones y el director del Servicio Civil, 
Alejandro Weber, entre otras autori-
dades de Gobierno, y acordaron que 
el regreso gradual se iniciará después 
del peak de la pandemia. 

Así lo confirmó la presidenta de la 
ANEF regional, Clara Olivares, quien 
ratificó que los funcionarios del sector 
público se mantendrán trabajando 
bajo las mismas condiciones, es decir, 
mediante turnos éticos, horarios redu-
cidos, así como atención vía remota. El 
factor extra –precisó Olivares- son las 
medidas que se han extremado en la 
atención de público a partir del lunes. 

“Ayer se acogió nuestra objeción al 
retorno masivo y se estableció que 
será paulatino posterior al peak de la 
enfermedad, seguiremos las recomen-
daciones del Colegio médico. Cuando 
el Gobierno pidió el retorno masivo 
nos dimos cuenta que no estaban las 
condiciones de seguridad y que las que 

Ayer los dirigentes nacionales de la ANEF tuvieron una reunión con el Gobierno donde habrían llegado a un acuerdo, los funcionarios seguirán trabajando bajo la misma modalidad pero se 
reforzarán las medidas de seguridad en la atención al público.

LAUTARO CARMONA

teníamos eran muy precarias, por lo 
tanto, desde este lunes se comenzó 
a implementar protocolos mucho 
más restrictivos en todos los servicios 
que están atendiendo presencial”, 
puntualizó. 

Olivares contó en qué consisten estas 
nuevas medidas, así por ejemplo, el 
edificio público de La Serena habilitó 
el ingreso por calle Prat y la salida por 
Matta, solo podrán entrar aquellos 
usuarios que van a realizar un trámite 

en específico, se deberá mantener la 
distancia de un metro, en el ingreso, 
el guardia proveerá de alcohol gel y 
desde el próximo lunes 27 se tomará 
la temperatura, el uso de mascarilla 
es obligatorio. 

Respecto al fallo del Tribunal de Alzada, 
la dirigente de la ANEF indicó que “están 
diciendo que no está ni bien ni mal 
sino que no les compete por la zona 
jurisdiccional y que corresponde a 
materias privativas del Poder Ejecutivo”. 

LA REUNIÓN

Tras el encuentro, el presidente 

del gremio, José Pérez, aseguró que 
los representantes del gobierno se 
comprometieron en tres aspectos. 
El primero que tiene relación con el 
retorno gradual al trabajo presencial, 
que los presupuestos de las institu-
ciones públicas están disponibles y 
que las medidas de seguridad están 
garantizadas. En tercer lugar, es que 
los planes de retorno propuestos por 
los respectivos jefes de servicios serán 
con la participación de las asociaciones 
de funcionarios.

Por su parte, la ANEF pidió tener re-
lación directa con el Consejo Asesor 
Presidencial COVID-19 y la Mesa Social 
COVID-19 para acceder a información 
precisa sobre las recomendaciones 
expuestas al gobierno, con respecto al 
regreso paulatino de los funcionarios 
a sus puestos de trabajo presencial.

“Por lo que conversamos con el presi-
dente nacional estamos hablando de 
un retorno total para fines de mayo y 
principio de junio, por ahora seguimos 
con los sistema de turnos, con las jor-
nadas acotadas, con las restricciones 
de atención y con la aplicación de 
medidas de control sanitario en los 
accesos de los servicios”, añadió. 

Desde la ANEF emitieron un comunica-
do con los principales puntos tratados 
en el encuentro donde aclararon que el 
“Estado nunca ha dejado de funcionar” 
y que seguirán comprometidos con 
la continuidad de la función pública. 

Por lo que 
conversamos con el 
presidente nacional 
estamos hablando 
de un retorno total 
para fines de mayo y 
principio de junio”. 
CLARA OLIVARES

PRESIDENTA REGIONAL ANEF

Alejandra Carvajal/ La Serena

@eldia_cl

A pesar del fallo de la Corte de 
Apelaciones de La Serena, la 
ANEF logró llegar a un acuer-
do con las autoridades a nivel 
central.

Dato
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RESERVAS SIN COSTO

Hospital de La Serena cuenta con el personal 
necesario para enfrentar la crisis sanitaria

DIPUTADO SERGIO GAHONA LO CONSTATÓ DURANTE UN RECORRIDO

El parlamentario Sergio Gahona constató que el recinto asistencial cuenta con la dotación 
de personal necesaria para combatir la crisis sanitaria.

 EL DÍA

Además, en la ocasión 
recogió las inquietudes de 
los funcionarios, los que 
solicitan que el retorno a la 
normalidad en el país y la 
zona, sea gradual.

Un extenso y exhaustivo recorrido 
al Hospital San Juan de Dios de La 
Serena realizó  el diputado de la Unión 
Demócrata Independiente (UDI) por la 
Región de Coquimbo, Sergio Gahona.

Visita que se llevó a cabo para cons-
tatar en terreno la reestructuración de 
los espacios públicos y la distribución 
de insumos médicos, además, de ele-
mentos de protección personal para 
enfrentar el Covid 19.

Recorrido que se agregó al llevado 
a cabo el viernes pasado, al hospital 
de contingencia y al hospital nuevo 

de Ovalle.
En la oportunidad, el parlamentario 

constató que el recinto asistencial 
cuenta con la dotación de personal ne-
cesaria para combatir la crisis sanitaria.

Al mismo tiempo, recogió las in-
quietudes de los funcionarios, los que 

solicitan públicamente que el retorno 
a la normalidad en el país y la zona, 
sea gradual.

“Constatamos en terreno y conocimos 
los requerimientos, inquietudes y soli-
citudes de los funcionarios y gremios 
del hospital, quienes nos plantearon 

sus inquietudes en temas relacionados 
con el cumplimiento de metas, el alza 
en los insumos médicos, el apoyo al 
personal médico de parte del gobierno, 
entre otros temas. Además, hicieron 
un llamado a los ciudadanos para que 
respeten los horarios y las citas médicas 
de tal manera de evitar aglomeraciones 
en el recinto”, señaló Gahona.

Cabe destacar que la visita es parte 
del rol fiscalizador que ha manteni-
do el diputado desde su elección. Es 
así, como se ha caracterizado por su 
constante compromiso con el área 
de la salud local al ser miembro de la 
Comisión de Salud de la cámara baja.

Equipo El Día/ La Serena

@eldia_cl

Constatamos en 
terreno y conocimos 
los requerimientos, 
inquietudes y 
solicitudes de los 
funcionarios y 
gremios del hospital”
SERGIO GAHONA

DIPUTADO
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UF 24.04.2020: 28.673,54 DÓLAR COMPRADOR: $858,50 DÓLAR VENDEDOR: $ 858,80 IPC MARZO: 0,3% IPSA:+1,90% 
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
jueves en 3.748,49 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA), presentó un aumento de +1,67% y cerró en 
18,805,70 puntos.  

Industria pisquera acumula pérdidas de 
hasta un 70% en ventas desde octubre

CRÍTICA SITUACIÓN

Desde el inicio del estallido 
social, la producción y 
elaboración de pisco ha 
pasado a ser uno de los 
tantos rubros económicos 
afectados por los vaivenes 
sociales y políticos del 
país. Ahora, la llegada del 
coronavirus y su efecto 
sobre el sector productivo, 
ha significado para esta 
tradicional industria de la 
región, un nuevo golpe para 
su desarrollo.

Difícil y compleja es la situación que du-
rante estos meses ha sufrido la industria 
del pisco, actividad tradicional intensa-
mente ligada a la identidad productiva 
de las regiones de Atacama y Coquimbo, 
sus zonas de origen. 

Y es que ante el bloqueo permanente a 
que los productores nacionales se han visto 
sometidos por parte de sus pares perua-
nos ante tribunales internacionales por 
el supuesto mal uso de la Denominación 
de Origen Pisco, ahora hechos como el 
estallido social y la pandemia de coro-
navirus, han venido a oscurecer más 
el presente de una actividad de la que 
dependen en su mayoría, pequeños 
productores.

En efecto, Francisco Hernández, presi-
dente de la Asociación de Productores 
de Pisco, Pisco Chile AG, señala que “la 
industria pisquera, tanto la producción 
como la comercialización vienen afectadas 

Crítico es hoy el panorama que vive la industria del Pisco a nivel regional, agravado ahora 
por el estallido social y la pandemia de coronavirus.

LAUTARO CARMONA

desde el 18 de octubre. No es solamente 
la pandemia. Eso hay que dejarlo absolu-
tamente claro. Ya estamos terminando 
el sexto mes con problemas”.

Por eso asegura, que desde el mes de 
octubre, “las ventas se han ido al suelo, 
cayendo prácticamente en un 70%. La 
pandemia sólo nos ha terminado por 

colapsar la actividad”.

EFECTO TURISMO 

Bajo la actual coyuntura, Hernández 
explica que el golpe también se ha sen-
tido por el derrumbe de la actividad 
turística y sus servicios anexos – como la 
hotelería y la gastronomía – en la región 
de Coquimbo, espacio en donde la venta 
y consumo de pisco en sus diferentes 
variedades, tiene una alta presencia en 
sus cartas de presentación. 

“Si bien hemos mantenido una bue-

na comunicación con el ministerio de 
Agricultura, éste nada puede hacer con-
tra la cantidad de locales de consumo 
cerrados, con las decenas de cadenas 
de supermercados que han cerrado, 
con un turismo detenido, con los hote-
les cerrados y los bares no atendiendo 
gente. La verdad, nuestra situación es 
muy compleja”, agregó. 

En ese sentido, el dirigente gremial 
aseveró que si bien, aún no hay pisqueras 
que hayan cerrado por culpa de la crisis, 
“hay varias que están muy cercanas”. Esta 
situación asegura, puede traer aparejado 
otros problemas sociales graves, como 
el desempleo y el fin de una actividad 
“forjada a plomo” en la identidad regional. 

En ese contexto además, Hernández 
criticó iniciativas tales como la presen-
tada el pasado 9 de abril por la diputada 
Ximena Ossandón, quien pidió “ley seca” 
mientras dure la emergencia sanitaria 
por el coronavirus argumentando que 
las bebidas alcohólicas pueden propiciar 
comportamientos violentos al interior 
del hogar.  

“Eso es absolutamente falso. La gente 
obviamente al andar confinada, tiene más 
tendencia a tener conflictos, pero no es 
culpa del consumo de alcohol”, afirmó. 

ALCOHOL GEL EN VEZ DE PISCO

Este jueves en tanto, productores de 
pisco se reunieron con representantes 
de organismos estatales vinculados al 
agro, en una mesa de trabajo que se ha 
establecido para analizar las problemá-
ticas y desafíos que enfrenta este sector. 

Así, entre las diferentes opciones que 
se han estudiado para superar la difícil 
situación que viven los productores de 
pisco, está la producción de alcohol para 
la producción de alcohol gel. 

Al respecto, el seremi de Agricultura, 
Rodrigo Ordenes, sostuvo que “estamos 
buscando alternativas para que la in-
dustria pisquera pueda generar nuevos 
ingresos producto de las menores ventas, 
y la producción de alcohol etílico para 
fines clínicos es una de esas opciones”.  
Además explica, se está impulsando la 
transferencia tecnológica a pequeños 
productores, el cual están financiados 
con recursos del gobierno regional. 

“Estamos muy conscientes de la si-
tuación que está viviendo la industria 
pisquera a nivel regional, (…) por eso 
hemos establecido una mesa de trabajo 
para ver cómo avanzamos en estas temá-
ticas económicas y sociales que están 
sufriendo los pequeños productores”, 
explicó la autoridad.

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl

1931
Es el año en que se estableció la 
Denominación de Origen Pisco 
en nuestro país. 

La industria 
pisquera, tanto la 
producción como 
la comercialización 
vienen afectadas 
desde el 18 de 
octubre. No es 
solamente la 
pandemia. Eso 
hay que dejarlo 
absolutamente claro”
FRANCISCO HERNÁNDEZ

PRESIDENTE ASOCIACIÓN DE PRO-
DUCTORES DE PISCO.
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Templo 
Catedral

Sin embargo, el templo está abierto para que usted 
pueda orar y encontrarse con el Señor. 

Se transmitirá la santa Misa por Radio San Bartolomé 
y vía streaming por el fanpage de facebook de la radio 
(RSB Chile) y también por el facebook  Revista Koinonía, 
los días jueves y sábado a las 18:00 horas y domingo 
a las 12:00 horas.

NO HABRÁ SANTAS MISAS EN NINGÚN DÍA 
DE LA SEMANA, HASTA PRÓXIMO AVISO. 

 INFORMA

325
Serán los puestos de 
trabajo creados para la 
etapa de construcción 
del puerto. 

región y para la comuna de Coquimbo, 
especialmente”, añadió la máxima 
autoridad regional. 

CIFRAS DEL PROYECTO

En términos técnicos, una vez mate-
rializado el nuevo terminal, se espera 
que el puerto de Coquimbo aumentará 
el movimiento de naves de 59 barcos 
que llegan actualmente, a 161, lo que 
se traduce a mover y cargar desde las 
469.000 toneladas actuales, a 2,4 mi-
llones de toneladas para el año 2042.

Comienza a tomar forma una de las 
obras más importantes y más esperadas 
que existen en la región. 

Este miércoles, se aprobó la Declaración 
de Impacto Ambiental del proyecto 
de ampliación y modernización del 
terminal portuario presentado por la 
operadora Terminal Puerto de Coquimbo 
TPC. Con ello, se abre el proceso por 
el cual, la millonaria iniciativa podrá 
materializarse, convirtiéndose así en 
unas las inversiones más grandes que 
se hayan contemplado para el puerto 
coquimbano. 

Al respecto, el seremi de Economía, 
Carlos Lillo, no sólo valoró la aproba-
ción del proyecto en el SEA, sino que 
también destacó el impacto positivo 
que una obra de estas características 
tendrá para la región de Coquimbo. 

“La modernización del Terminal Puerto 
Coquimbo genera un impacto eco-
nómico positivo en nuestra región, 
donde esta inversión de 120 millones 
de dólares que implica la contratación 
de 325 trabajadores en su etapa de 
construcción y 30 en su fase de opera-
ción, favorecerá principalmente a tres 
sectores, la minería, la agricultura y el 
turismo”, explicó la autoridad. 

En efecto, la intendenta regional, 
Lucía Pinto, destacó que “esto repre-
senta una muy buena noticia, ya que 
se podrá ampliar la capacidad de carga 
y así recibir mayor cantidad de barcos, 
atendiendo las necesidades de los 
productores regionales que muchas 
veces sacan sus productos por otras 
regiones, y con esto tendremos un 
espacio moderno y a la altura que nos 
dará mejores oportunidades para la 
actividad económica”.

“Esta es una excelente señal para la 
economía regional, ya que, una vez 
finalizado el proyecto, podremos ge-
nerar más y mejores ingresos para la 

Avanza proyecto de ampliación y 
modernización del puerto de Coquimbo

La iniciativa será construida por eta-
pas y contempla la habilitación de un 
muelle multipropósito de 740 metros, 
incluyendo un área de tránsito de 14.482 
m2 para la circulación de equipos por-
tuarios desde y hacia el muelle, con los 
que se podrán recibir naves de hasta 
360 metros de longitud.

“Con esta ampliación se mejorarán 
las exportaciones, aumentará el arribo 
de cruceros y ofrecerá oportunidades 
a las diferentes industrias”, destacó el 
seremi Carlos Lillo. 

MILLONARIA OBRA

Actualmente, 59 barcos llegan hasta Coquimbo durante el año, pero con la nueva terminal se espera que el movimiento de naves aumente 
hasta más de 160.

LAUTARO CARMONA

Reunidos los integrantes del Sistema de Evaluación 
Ambiental, éstos aprobaron la iniciativa presentada por la 
operadora Terminal Puerto de Coquimbo, TPC. Se espera 
que cuando la nueva terminal entre en funcionamiento, la 
capacidad de carga portuaria se incremente hasta mover 2, 
4 millones de toneladas en el año 2042.

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl

120
Millones de dólares en inver-
sión implica la construcción 
del nuevo terminal portuario 
de Coquimbo. 
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El ministro de Salud, Jaime Mañalich 
expuso ante la Organización Mundial 
de la Salud (OM) las medidas que está 
tomando el Gobierno para contener 
el avance del Covid-19.

La instancia se llevó a cabo en 
una reunión con el director de la 
OMS, Tedros Adhanom y ministros 
de Europa y Asia, para analizar la 
situación mundial.

Chile fue el único representante del 
continente americano en exponer 
las estrategias que ha implemen-
tado para frenar la propagación de 
la pandemia.

El jefe de la cartera de Salud ma-
nifestó que tuvo que “presentar la 
situación del continente, en nuestro 
caso, todo América”.

Según manifestó el ministro “los 

Mañalich expuso ante la OMS las 
medidas del Gobierno por Covid-19

BALANCE POR PANDEMIA

El ministro dio cuenta 
de las acciones que 
ha tomado el país y se 
refirió a temas como 
el “carné covid” y la 
“nueva normalidad” 
que busca tomar Chile 
en medio de la crisis.

países hemos respondido con 
mucho sacrificio y esfuerzo y nos 
hemos concentrado en desarrollar 
testeos y aislamiento de pacientes, 
lo que ha sido extraordinariamente 
complejo”.

CARNÉ COVID Y 
NUEVA NORMALIDAD

El ministro además explicó ante el 
director de la OMS la intención de 
aplicar un certificado de Covid-19 a 
aquellas personas que hayan cum-
plido cuarentena para que puedan 

volver a su cotidianidad, medida que 
fue cuestionada y se informó con 
extrañeza en varios países.

“No se puede garantizar inmuni-
dad, pero nos gusta la idea de que 
cumplida la cuarentena a aquellos 
que tienen anticuerpos IGG suficien-
tes para la vida totalmente normal 
reciban este certificado”, explicó la 
autoridad.

Posteriormente, el jefe de la cartera 
manifestó que se habló también 
del concepto “nueva normalidad”, 
indicando que esta implica “man-
tener la vigilancia”.

Chile fue el único representante del continente en exponer las estrategias que ha 
implementado para frenar la propagación de la pandemia.

TWITTER @MINISTERIOSALUD

Equipo El Día  / SANTIAGO

@eldia_cl

Cuatro tigres y tres 
leones positivos por 
Covid-19 en EE.UU.

SERÁN DADOS DE ALTA

Autoridades de Nueva York dieron a cono-
cer que cuatro tigres y tres leones dieron 
positivo por Covid-19 en el Zoológico del 
Bronx. En ese mismo lugar, a comienzos de 
abril, se confirmó que una tigresa llamada 
Nadia era portadora.

La información fue confirmada por la 
Sociedad para la Conservación de la Vida 
Silvestre de Ee.UU., a través de un comuni-
cado, en el cual indicaron que realizaron 
pruebas preventivas a todos los felinos 
del lugar.

La entidad detalló que los animales se 
encuentran en buen estado de salud, por 
lo que se estima que serán dados de alta 
en los próximos días.

Efe Noticias  / NUEVA YORK

@eldia_cl

Fotografía referencial. Vista de un tigre en el Zoo 
Nacional de Kuala Lumpur, Malasia.

EFE
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ECONÓMICOS

plus

Ingresa a
diarioeldia.cl

Registrate
e inicia
sesión

Paga con tu
tarjeta y listo.

Redacta
tu aviso

La Serena

Descarga la app de diario El Día para 
actualizar tus noticias al instante

AHORA PODRÁS LEER NUESTRO PAPEL DIGITAL DESDE TU SMARTPHONE

Descarga de forma gratuita la app de El Día que está disponible para smartphones con sistema iOS o Android. 

E
D

TODAS LAS 
NOTICIAS AL
ALCANCE DE 
TU MANO
Diario El Día cuenta con una aplicación móvil 
que permite navegar por todas las secciones 
como papel digital, edición impresa y El Día 
Radio. Además, podrás encontrar toda la 
información publicada en la web. 

Diseñada para disposi-
tivos Android y iPhone, 
ofrece alertas en tiempo 
real y servicios útiles. 
Podrás acceder a los 
suplementos como Vida 
Salud y Avisos Econó-
micos, entre otros.

Toda la información de 
diario El Día está disponi-
ble en la aplicación dise- 
ñadas especialmente para 
teléfonos con sistema 
operativo iOS y Android.
Esta aplicación permite 
un acceso directo a todas 
las noticias y secciones 
del diario, compartir en 
redes sociales los artícu-
los más interesantes y 
publicar comentarios a 
través de Facebook.  
Hoy en día deben quedar
pocas personas que no 
hayan oído hablar de ellas     

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

PROPIEDADES

ARRIENDO - CASA

La Serena Villa Doña Gabriela, 
arriendo casa amoblada, buen 
sector, protección, entrada auto, 
$300.000.  F: 512-281853

VENDO - TERRENO

Coquimbo Tongoycil lo desde 
$17.500.000 factibilidad luz y agua, 
desde 5.000 m2, planos. Recibo 
vehículo, facilidades de pago.  F: 
959058770, 953972416

VEHÍCULOS

VENDO - AUTOMÓVIL

Toyota Tercel GLI 1.5 1995 Segundo 
Dueño, Conversable  $1380000 F: 
963126761

Nissan V-16 2008 ex-saloon, 
buenas condiciones, $1.800.000. 
Llamar:  F: 985876592

Ford EcoSport 2011 único dueño, 
excelente estado, $4.500.000.  F: 
982092659

Vendo taxi básico Nissan V-16, año 
2007.  F: 993594738

VENDO - CAMIONETA

Chevrolet Silverado Z-71 LTZ 2015 
full equipo, blanca, mantenciones 
realizadas en la marca. Conversable.  
F: 981987660

COMPRO - VEHÍCULOS

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

GENERALES
SERVICIOS

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

Calefont de todo tipo, gasfitería 
integral, técnico autorizado F: 
+569 92646323

SÓLO MAYORES

Mónica chilena 35 años exqui-
sita masajista scort, central  F: 
986693563

Linda gordita XXL, $10.000 momento, 
full greco.  F: 947302540

Patricia chilena 28 años delga-
da $18.000 hora, 1/2 $10.000.  F: 
965580913

LEGALES
EXTRACTOS

En causa Rol V-176-2019, seguida 
ante el Primer Juzgado de Letras 
de La Serena, se ha declarado 
por sentencia firme de 30 de 
septiembre y 21 de octubre de 

2019, la interdicción definitiva 
de doña Claudia Solange Cortés 
Araos, C.N.I. 19.661.766-3, priván-
dose de la libre administración 
de sus bienes y designándose 
como curadora definitiva a su 
hermana Lissette Francisca 
Cortés Araos, C.N.I. 15.166.547-
0. La Serena, 20 de abril de 2020. 
MÓNICA DEL CARMEN ABALOS 
DÍAZ.
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EL FÚTBOL SIGUE SIN SABER
LA FECHA DEL RETORNO

La comisión regreso a la actividad, tras reunirse con la 
subsecretaria de salud, Paula Daza, concluyó que por la 
actual condición del país es imposible aventurar una vuelta.

AUNQUE MANEJAN UN PROTOCOLO DE REGRESO

y los capitanes de los clubes con quie-
nes repasó el protocolo de regreso. 
En la ocasión, les  dio a conocer las 
medidas que tendrán que seguir los 
jugadores una vez que retornen a los 
entrenamientos, como también los 
cuerpos técnicos y quienes se man-
tengan ligados a los clubes.

TEST DE PCR

Las medidas son, por cierto muy parecidas 
a las que había empleado Cobresal cuando 
retornó a los entrenamientos dirigidos en El 
Salvador hace dos semanas (prácticas que 
ya no se ejecutan), llegar prácticamente 
vestidos con ropa de entrenamientos a 

la cancha, no hacer uso de los vestuarios 
ni duchas, la distancia social de unos 20 
metros por grupos y más de 2 entre las 
personas, mediciones de temperatura, 
como también una frecuente toma de 
exámenes PCR (Proteína C Reactiva) en la 
que se deben involucrar todos los prota-
gonistas, entre las más relevantes.

Público es el interés de los dirigentes del 
fútbol nacional para retomar la actividad 
profesional. Los representantes de los 
clubes y la comisión que tiene a cargo 
el retorno al fútbol, pretenden retomar 
los entrenamientos lo antes posible, 
para enfrentar en junio o comienzos 
de julio, la opción de disputar los en-
cuentros de la actual temporada 2020 a 
puertas cerradas, que se suspendieron 
en el pasado mes de marzo cuando se 
desarrollaba la octava fecha.

SIN FECHA DEFINIDA

Frente a ese anhelo, una delegación de 
la ANFP se reunió con la subsecretaria 
de Salud, Paula Daza, encuentro donde 
no se logró esclarecer el momento 
adecuado para retornar al fútbol.

La gente del fútbol hizo entrega del 
documento sobre el regreso a los en-
trenamientos (será complementado  
próximamente con un segundo), rela-
cionado con la vuelta de la competencia.

El doctor Fernando Yáñez, quien en-
cabezó la comisión médica de la ANFP, 
hizo entrega del protocolo de regreso 
a las prácticas, aunque es complejo 
precisar o dar una fecha para el regreso.

“De la reunión nos queda como he-
cho fundamental que las condiciones 
sanitarias del país y la evolución de la 
pandemia no permiten precisar una 
vuelta a la actividad, nos mantendremos 
en contacto para ver el momento más 
adecuado para el retorno al fútbol”, 
recalcó el profesional.

CON EL SIFUP

Yáñez hizo notar el compromiso 
existente en la ANFP “de respetar las 
recomendaciones sanitarias nacionales 
y el deber que sentimos de proteger 
la salud de todos los que participan 
de la actividad, desde los jugadores 
al público”.

Frente a un nuevo encuentro, que 
ocurrirá próximamente, Yáñez enfatizó 
que “solamente se entregó el documento 
sobre el regreso a los entrenamientos, 
el que será complementado con un 
segundo y más importante (protocolo), 
que es la vuelta de la competencia”.

Sin embargo, no ha sido la única 
reunión de Yáñez,  ya que también 
conversó vía videoconferencia, con el 
presidente del Sifup, Gamadiel García  

Los futbolistas tendrán que seguir en sus cuarentena o en vacaciones, aunque la comisión buscaba, ante las autoridades, aproximar la fecha 
de regreso.

LAUTARO CARMONA

Carlos Rivera  / LA SERENA

@eldia_crivera
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Torneo Dominio de Balón 
reúne a chicos de sudamérica

ORGANIZADO POR COQUIMBO SOCCER CUP

Los jóvenes en acción. Más de dos mil dominios realizó uno de los participantes que se sumó 
a la primera etapa del torneo.

 EL DÍA

La iniciativa que impulsó el 
exfutbolista Wilson Trujillo 
ha encontrado buena 
aceptación entre los jóvenes 
que muestran a través de 
un video sus habilidades 
deportivas. Este fin de 
semana se conocerán los 
semifinalistas.

Este viernes y  mañana sábado se 
conocerá a los ocho elencos que avan-
zarán a la ronda de cuartos de final del 
Campeonato Dominio de Balón que se 
encuentra realizando desde el puerto de 
Coquimbo, el exfutbolista profesional 
Wilson Trujillo. La actividad deportiva, 
que va de la mano con el Coquimbo 
Soccer Cup, busca una oportunidad 
de entretención para los chicos que 
se encuentran cumpliendo con la cua-
rentena y el encierro producto de la 
pandemia del covid-19.

Y la respuesta a la actividad ha sido 
altamente positiva, ya que por tratar-
se de una modalidad virtual, alcanzó 
a participantes de varios países de 
Sudamérica.

Explica Trujillo que frente a la inacti-
vidad y la suspensión del campeonato 
anual de fútbol infantil que realiza 
de abril a diciembre, como también 
del torneo internacional Coquimbo 
Soccer Cup de julio, quiso hacer algo 
diferente  entendiendo que a través de 
las redes sociales y canales de televisión 
se han subido juegos electrónicos, “veo 
que se han realizado muchos torneos 
virtuales, pero para nosotros no es rea-
lidad, porque el alumno sigue ligado 
a los juegos electrónicos. Nosotros 
quisimos incentivar la práctica del 
deporte con un torneo de dominio de 
balón, donde cada equipo, integrado 
de 8 jugadores, envían sus videos en 

acción, de los cuales seleccionamos 
a uno, a quien le realizamos un video 
llamada, para que compita  con el que 
seleccionemos del equipo rival, el que 
realiza más dominio es el que avanza”.

Cumplida ya la primera etapa de los 
16 equipos que se sumaron al torneo, 
Trujillo precisó que se encontraron 
con grandes sorpresas, “la primera 
instancia era libre y ahora la exigencia 
será mayor, ya que los participantes 
deberán dominar con ambas piernas 
el balón, la idea, mientras se avanza, 
es incrementar el nivel de dificultad, 
hay unos chicos muy buenos, algunos 
presentaron videos con más de  2.500 

dominios, otros llegaban a 1.600, real-
mente son muy buenos”.

Cuenta el docente que en una primera 
instancia tomaron parte los elencos de 
Real Brígida (Bolivia), Rincón (Uruguay), 
Atalaya (Argentina), New Clarence, 
Champions P (Paraguay), Promesas 
Celestes (La Serena), Villa Prat (Rengo), 
Cobreloa (La Serena), U de Chile (Ovalle), 
Cobresal (Coquimbo), Hernán Guzmán 
(Copiapó), Playa Blanca (Antofagasta), 
Everton (Ovalle); León FC (Antofagasta, 
Juan Gómez (Antofagasta) y U. Católica 
de Ovalle.

Tras armarse las parejas de la ronda 
de los octavos de final, quedarán los 

ocho elencos de los cuartos de final 
que entre hoy y el sábado, buscarán 
su avance a la ronda de semifinales 
que se conocerá el domingo.

La tanda de los cuatro mejores, más 
la definición del tercer y cuarto lugar,  
como la final, se desarrollará desde el 
miércoles, sábado y domingo próximo.

Puntualiza que la iniciativa desper-
tó el interés de los chicos, ya que no 
solo se sumaron competidores de la 
región, “fuimos más allá, llegaron de 
varios países y estamos gratamente 
sorprendidos por el buen nivel de 
dominio de los competidores. La final 
será transmitida en vivo, será uno y 
uno”, recalcó.

Frente a futuros eventos para darle 
espacios de participación a los jóve-
nes deportistas, Trujillo anunció que 
“luego levantaremos otras actividades 
de Coquimbo Cup con diferente tipo 
de iniciativas”.

La primera instancia 
era libre y ahora 
la exigencia será 
mayor, ya que los 
participantes deberán 
dominar con ambas 
piernas el balón, 
la idea, mientras 
se avanza, es 
incrementar el nivel 
de dificultad”
WILSON TRUJILLO

ORGANIZADOR

Carlos Rivera V./ Coquimbo

@eldia_cl

El peleador brasileño Paulo Costa, uno de los 
referentes de la categoría de peso medio de la UFC, 
reveló que al morir donará su cerebro a un centro 
de investigación para que puedan analizarlo y ob-
tener resultados acerca del daño que pudo haber 
sufrido durante su carrera.

El luchador nacido en Belo Horizonte recordó en 
una entrevista con AG Figthing que “el cerebro está 
formado por células que ya no se regeneran, solo las 
estamos perdiendo”. “De vez en cuando investigo. 
Incluso esta Rose, de la familia Gracie, haciendo 
campañas para la donación de cerebro de lucha-
dores, para investigar sobre esto. Quiero hacer mi 
carrera lo más rápido posible, conquistarlo todo y 
no quiero pelear después de los 36 años”, explicó.

Peleador de la UFC donará 
su cerebro para investigación

POLIDEPORTIVO

El ex campeón de motocross y velocidad, además de 
Productor General del Rally Mobil Copec, Felipe Horta, 
se mostró feliz tras ser dado de alta por el contagio del 
covid-19.  El “Pelado” dijo a la revista SDeportes que “puedo 
decir que estoy ya en tierra derecha con mi recuperación, 
tras un largo y complicado proceso que he llevado a cabo 
tanto en mi hogar como en la Clínica Alemana, donde 
estuve internado por 11 días. Este bicho de mierda me lo 
pesqué en Río de Janeiro, me tuvo muy mal, pero afortu-
nadamente no contagié a nadie”. Agregó que “por fortuna 
o milagro no contagié a nadie, de hecho en mi casa llevan 
35 días conmigo y no pasó nada extraño fuera de un resfrío 
de 3 días de la nana que se combatió con paracetamol”.

El extenista Jaime Fillol, abuelo de Nicolás Jarry, 
quien recibió un castigo de 11 meses de parte de la 
ITF por el positivo que arrojó de dos sustancias ilíci-
tas (ligandrol y estanozolol), quedó molesto con la 
sanción que aplicaron al deportista. “Si se considera 
que efectivamente no había ninguna intención, 
ni propósito de sacar ventaja, creo que no fue una 
sentencia justa. Acá se ha causado un daño, porque 
el público va a ver aquí que se dio una situación que 
tiene que ver con el sistema de dopaje, porque él va 
a quedar registrado como una persona castigada. 
Lo bueno es que se haya reconocido que no hubo 
ninguna intención”, expresó a ATON Chile.

El “Pelao” Felipe Horta le 
gana la batalla al coronavirus

Fillol dice que la ITF le causó
un daño a su nieto Nico Jarry
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el día
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Lunes a viernes a las 08:00 horas
por las plataformas:
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“Si la Pampilla no se realiza celebraremos 

con shows en línea” 
ÁNGEL NÚÑEZ, DIRECTOR DE LOS VIKINGS 5 

La banda coquimbana, hijos ilustres de la fiesta más grande 
de Chile, plantea que no sería responsable llevar a cabo el 
evento en el contexto que vivimos, argumentando que la 
salud está primero que todo. 

En medio de la crisis sanitaria, la banda 
regional Los Vikings 5 lanzó el primer sencillo 
de su nuevo álbum “50 años cumbiando”, 
trabajo que incluye canciones inéditas 
y reeditadas con destacados artistas na-
cionales. Ayer fue el turno de un clásico 
de 1972, “Cruzando el Mar”, interpretada 
junto a Santaferia. 

En conversación con El Día, Ángel Núñez, 
director del conjunto porteño, adelantó 
que cada semana estrenarán dos o tres 

temas por redes sociales, como una previa 
de la presentación oficial que se realizará 
el próximo miércoles 13 de mayo por 
Facebook, YouTube e Instagram.  

El músico cuenta que ese día “teníamos 
organizado un evento masivo para dar a 
conocer la producción, hasta con cantantes 
invitados, pero como no se pudo llevar a 
cabo, decidimos hacerlo igual de manera 

 EL DÍA

virtual, es una buena oportunidad para 
entregarle felicidad a la gente”. 

El disco de aniversario de Los Vikings 5 es 
el resultado de dos años de trabajo, en el 
que participaron los cantantes chilenos 
Manuel García, Luis Jara y Cristián Cuturrufo, 
además de agrupaciones de nueva cum-
bia como Bloque 8, La Sonora Barón, 
Santaferia y Los Wawancó. 

“Es súper variado. Tiene seis 
canciones de cumbia típica de 
la banda y las otras 20 son 
fusiones de diferentes géneros 
musicales. Lo recomiendo 
p o r q u e quedó muy bonito. 
La idea es que al escuchar-
lo se olviden de las penas y 
estrés”, de- talla Núñez 
sobre el ál- bum que 
coquetea con ritmos 
sinfónicos y jazz.

“LA SALUD ES LO 
PRIMERO”

Sobre la posible suspensión de 
la Pampilla de Coquimbo, uno de los 
hijos ilustres de “la fiesta más grande 
de Chile”, plantea que “hacerla con 
riesgo de que nos infectemos to-
dos en la región no es una buena 
idea, yo sé que muchos lo van 
a lamentar, pero la salud está 
antes que todo”.

Pese al adverso escenario, 
Ángel Núñez asegura que “in-
ventaremos alguna forma de 
celebrar las Fiestas Patrias con 
shows en línea”, advirtiendo 
que la pandemia nos va a 
acompañar por uno o dos 
años más y en ese proceso “te-
nemos que cuidarnos y adaptarnos a 
una nueva vida”.

PESADILLA

Sin duda han sido meses difíciles 
para el mundo artístico, que se ha visto 
obligado a paralizar su cartelera. Desde 
el estallido social que los ingresos van 
a la baja y el panorama se avizora cada 
vez más sombrío. Si bien se han rein-
ventado con conciertos vía streaming, 
la incertidumbre continúa. 

“Nos ha tocado vivir un escenario que 
ni en las peores pesadillas hubiéramos 
imaginado, que es que nos corten nuestra 

fuente laboral de manera tan abrupta. 
No podemos entregar nuestro arte, no 
podemos estar con la gente y por ende, 

no ganamos plata. Uno 
se levanta y piensa 

que los ahorros en 
algún minuto se 

van a acabar, es el 
mayor miedo”, 
lamenta Ángel 

Núñez. 

Lucía Díaz G. / La Serena

@eldia_cl

Nos ha tocado 
vivir un escenario 
que ni en las 
peores pesadillas 
hubiéramos 
imaginado, que 
es que nos corten 
nuestra fuente laboral 
de manera tan 
abrupta”

El 13 de mayo el 
conjunto porteño 

hará el lanza-
miento oficial del 

álbum “50 años 
cumbiando” a tra-

vés de sus redes 
sociales. 
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Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Longanizas ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

info@martinfierro.clReservas 51/2212686 51/2219002

JUEGOS 
INFANTILES 

SALONES PARA 
REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
MAGALLANICO

PESCADOS 
Y PASTAS

“Blanco en blanco”, la película chilena 
triunfa en el festival Cinélatino

COPRODUCCIÓN ESPAÑA Y ALEMANIA

La cinta refleja la 
dominación de los 
colonos blancos sobre los 
autóctonos en Tierra de 
Fuego a principios del siglo 
XX, con Alfredo Castro 
como papel protagonista.

La cinta chilena “Blanco en blanco”, 
triunfó este jueves, llevándose el pre-
mio principal del festival Cinélatino de 
Toulouse, en Francia, que este año se 
celebró de manera virtual, en medio 
de la pandemia del coronavirus.

Coproducida por Chile, España y 
Alemania, y por el hispano-chileno 
Théo Court, la cinta refleja la domina-
ción de los colonos blancos sobre los 
autóctonos en Tierra de Fuego a prin-
cipios del siglo XX, con el actor Alfredo 
Castro como papel protagonista.

Además, la argentina “Las mil y una”, 
de Clarisa Navas, y la mexicana “Ya no 
estoy aquí”, de Fernando Frías de la 
Parra, recibieron el premio especial 
“Coup de Coeur” del jurado.

Otra de las cintas distinguidas fue 
la mexicana “Santuario”, de Joshua 
Gil, en dos categorías: el de la Crítica 
de Toulouse y el Fipresci, de la 

La cinta tiene al actor Alfredo Castro como protagonista. CAPTURA DE IMAGEN

Federación Internacional de la Prensa 
Cinematográfica.

Otra chilena “Algunas bestias”, dirigida 
por Jorge Riquelme Serrano, obtuvo 
el premio CCAS, patrocinado por la 
empresa energética EDF; y la brasileña 
“Helen”, de André Meirelles Collazi, el 
que otorga el gremio de los ferroviarios.

En la categoría de documentales, 
fueron también premiadas “Mapa de 
sueños latinoamericanos”, una copro-
ducción de Argentina, Cuba, Estados 

Unidos, México y Noruega, dirigida por 
el argentino Martín Weber; y “Sete anos 
em maio”, del brasileño Affonso Uchôa.

En la de cortos, el mexicano “La Bruja 
de Fósforo Paseante”, de Sofía Carrillo, y 
el venezolano “Antílope” consiguieron 
las principales distinciones.

El premio “Cinéma en construcción 
25”, otorgado por el jurado de Cinélatino 
y el Festival de Cine de San Sebastián 
(España), fue para la mexicana “50 o 
dos ballenas se encuentran en la playa”, 

de Jorge Cuchi, que se llevó también 
el premio Cine+, que le ofrece su dis-
tribución en este canal especializado.

La muestra dedicada al cine latino 
de Toulouse, prevista inicialmente 
del 20 al 29 de marzo, se vio obligada 
a anular su 32 edición por las medidas 
de confinamiento en Francia, pero 
la selección pudo finalmente seguir 
adelante con videoconferencias en las 
que los miembros del jurado eligieron 
su palmarés.

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl
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Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Lo escuchas, lo ves y lo lees.

S Í G U E N O S  E N :   

Te acompañamos con noticias y entrevistas, somos El Día TV, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia. 

el día

/diarioeldiacl /eldiacl /@eldia_cl

08:00 a 10:00 hrs. 10:00 a 13:00 hrs. 13:30  a 15:00 hrs.

F

Lo escuchas, lo ves y lo lees.

S Í G U E N O S  E N :   

Te acompañamos con noticias y entrevistas, somos El Día TV, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia. 

el día

/diarioeldiacl /eldiacl /@eldia_cl

08:00 a 10:00 hrs. 10:00 a 13:00 hrs. 13:30  a 15:00 hrs.

El Tiempo

LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  VIERNES SABADO

13-16 8-20 7-21
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  VIERNES SABADO

15-16 13-18 12-18
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  VIERNES SABADO

9-21 6-24 11-24
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  VIERNES SABADO

12-18 9-23 8-24
Radiación 11+

Ovalle

HOY  VIERNES SABADO

13-15 6-21 6-21
Radiación 11+

Vicuña

HOY  VIERNES SABADO

5-20 7-23 4-24
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  VIERNES SABADO

15-17 12-18 12-18
Radiación 11+

La Serena

HOY  VIERNES SABADO

14-17 11-20 11-20
Radiación 11+ 

HOY  VIERNES SABADO

14-17 10-20 10-20
Radiación 11+

Canela

02 Chilevisión
05.30 Primera Página. 06.15 Contigo CHV No-
ticias AM. 08.30 Contigo en la mañana. 12.45 
Casa Estudio. 13.00 Chv Noticias. 15.00 Yo soy. 
18.30 La divina comida.

20.30        CHV Noticias central.
22.00         Podemos Hablar (HD)
01.00          Fin de transmisión

04 TVN
07.00 24 AM 08:30 Muy buenos días 12:00 31 minutos 
13:00 24 Tarde 15:30 ¿Con qué sueñas? 16:30 La chú-
cara 17:30 Carmen Gloria a tu servicio 18:30 Noticias 
24 19:30 Elif

20:30  24 horas central
22:30  TV Tiempo
22:50  Cine. El Coleccionista 
 de Huesos
00:00 Mea Culpa
01:00 Medianoche
01:30 TV Tiempo
01:45 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 La bruja 17:00 Selim y Shara. 18:00 
Me late 19:30 MILF 20.55 El tiempo 21:00 Infieles. 
22:00 Cariño malo 23:00 Me late 00:00 Toc 
Show 01:00 Somos un plato
02:00 Criminal Minds
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Me late
05.30  Somos un plato 
 te despierta

05 UCV TV
06.00 Chapulín Colorado 07.00 Just for laughs: 
Gags. 07.30 El abogado 08.00 Hola, Chile. 13.00 
Tu casa club. 14.30 Cita a ciegas.  16.00 Punto 
noticias. 16.45 Mujer, casos de la vida real. 21.00  
Rosa Tijeras.

22.00        Mentiras verdaderas
00.45       Así somos
02.15        Expediente S
02.45        Sacúdete
03.45        Mentiras verdaderas
05.15         Fin de transmisiones

07 La Red

07:00 Meganoticias conecta 08.30 Mucho gus-
to. 12.00 La hora de jugar. 13:00 Meganoticias 
Actualiza 15:20 Verdades ocultas 15.45 Aman-
da. 17.15 Mi vida eres tú 18.00 Eres mi tesoro 
19.00 Nuevo Sol. 20:00 Yo soy Lorenzo 

21.00 Meganoticias prime
22:25 El tiempo
22:30 Morande con Cía.
00.30 El Almacén (RR)

11 Mega

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tar-
de. 15.25 Eltiempo. 15.30 Caso Cerrado. 
17.30 Aqui somos todos. 19.30 Master-
Chef Chile. 

20.30        Teletrece
22.40 El tiempo
22.45 Abrazo en línea
02.30  Fin de transmisiones

13 TVUCv

TV Abierta

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.

Gracias
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Gracias
Fray Andresito

Por favor 
concedido

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.
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Puzzle

Falucho Y Peró

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Multifarma. Melgarejo 1072
OVALLE
Farmacia San Juan. Vicuña Mac
kenna 223.

SANTORAL

Fidel

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: Sea paciente ya que 
su corazón se irá sanando 
paulatinamente a medida que 
vaya pasando el tiempo. Salud: 
Estrés típico por los últimos 
días del mes. Dinero: Trate de 
que le quede dinero disponible 
para el próximo mes. Color: Lila. 
Número: 10.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Su corazón necesita en-
contrar la felicidad y para esto 
debe tener más disposición al 
amor. Salud: Fíjese muy bien 
por los lugares que transita pa-
ra evitar accidentarse. Dinero: 
No debe involucrarse en discu-
siones con sus colegas. Color: 
Crema. Número: 14.

Amor: Cuidado con dejarse llevar 
demasiado por los celos en es-
pecial cuando ya están ocurrido 
situaciones similares. Salud: No 
dude en pedir ayuda para así salir 
de ese estado depresivo. Dinero: 
Debe invertir con prudencia y sa-
biduría. Color: Celeste. Número: 9.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Asuma las consecuen-
cias de querer reavivar viejos 
amores. Recuerde que cada 
cosa acarrea un efecto bueno 
o malo. Salud: Tengan mucha 
prudencia al conducir. Dinero: 
No pierda la esperanza en 
que llegará a alcanzar el éxito 
que tanto desea. Color: Gris. 
Número: 3.

Amor: No le oculte cosas 
a la persona que está con 
usted, no se convierta en una 
persona engañosa. Salud: No 
debe permitir que el mes vaya 
finalizando estando sometido/a 
a demasiado estrés. Dinero: 
Usted es el espíritu de supera-
ción para salir adelante. Color: 
Plomo. Número: 30.

Amor: No debe dejar que las 
cosas que quedaron pendientes 
por aclararse terminen por 
afectar su relación. Salud: Trate 
de cuidarse un poco más para 
evitar enfermedades respirato-
rias. Dinero: Enfóquese en sus 
tareas pendientes. Color: Verde. 
Número: 7.

Libra Escorpión

Amor: Analice las cosas, tal 
vez para la otra persona sea 
importante formalizar más su 
relación. Salud: Su condición no 
se encuentra del todo bien, pe-
ro dándose ánimo y cuidándose 
esto puede cambiar. Dinero: 
No desaproveche su potencial. 
Color: Granate. Número: 4.

Amor: Los reencuentros son 
buenos, pero analice muy bien si 
es que las cosas son realmente 
como las pintan. Salud: No se 
exponga a un problema mayor, 
trate de dejar los vicios. Dinero: 
Las deudas pendientes deben 
ser saldadas con prontitud. Color: 
Rojo. Número: 6.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Es importante que en los 
momentos difíciles se apoye en 
las personas que le quieren y le 
entregar afecto cada día. Salud: 
Debe tratar de realizar un poco 
de actividad deportiva. Dinero: 
Poco a poco las cosas tenderán a 
estar más estables. Color: Amarillo. 
Número: 26.

Amor: Más cuidado con los 
malos entendidos ya que 
pueden dejarles a ambos un 
sabor amargo en la boca. Salud: 
Aléjese un poco de las tensio-
nes para así darle un poco de 
descanso para su organismo. 
Dinero: Poco a poco irá cose-
chando lo sembrado. Color: 
Salmón. Número: 12.

Amor: Disfrute las cosas que 
el día le presente en materia 
amorosa. En cualquier momento 
aparece el amor. Salud: Cuidado 
ir finalizando el mes de abril 
de una forma equivocada al no 
cuidar su salud. Dinero: Vea si le 
quedó algún compromiso pen-
diente. Color: Gris. Número: 2.

Amor: No desperdicie la oportuni-
dad de iniciar una nueva relación, 
ya ha pasado un tiempo más que 
suficiente. Salud: Debe tener más 
armonía en su vida. Dinero: Salga 
de su zona de confort haciendo 
el esfuerzo por buscar su inde-
pendencia laboral. Color: Marrón. 
Número: 22.

Horóscopo

HOY
04.30 0.47 B
10.51 1.45  P
17.18 0.47 B 
23.08 1.22 P 

MAÑANA
04.55 0.50 B
11.21 1.45 P
17.56 0.49 B 
23.41 1.15 P 

Mareas

Para consults sobre renovación de recetas médicas llamar a:

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

FONO COVID-19

FARMACIAS

Teléfonos de consulta

512-336286; 512-336702;
512-336703

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
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